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POR LA RAPIDEZ EN SU FORMACIÓN Y EN ALCANZAR LA CATEGORÍA 5, EL METEORO PREOCUPA A LA COMUNIDAD CIENTÍFICA

Fuerzas federales, concentradas en

Entregan las primeras 11 mil 400 
credenciales del programa IMSS-
Bienestar en Campeche
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AMLO anuncia acuerdo para 
brindar atención médica a 
mexicanos en cualquier hospital

 / P 27

▲ El huracán mantiene en alerta a Jamaica, Haití y República Dominicana,
tras dejar tres muertos en Granada y uno en San Vicente. El meteorólogo José
Manuel Gálvez dijo que en los últimos años se ha visto un proceso conocido como

“intensificación rápida” de estos sistemas tropicales, el cual “tiende a prevalecer”. 
En la imagen, una mujer camina por una calle llena de escombros en el barrio, tras 
el paso del fenómeno, en Barbados. Foto Reuters
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Estampida en evento religioso de 
la India deja al menos 116 muertos, 
entre ellos mujeres y niños
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Q. Roo por amenaza de Beryl: AMLO
Valora la gobernadora, Layda Sansores, declarar emergencia por el meteoro, para ayudar a todos, pero sin colores partidistas 
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E
ntre las décadas de 
1949 y 1960, el Estado 
mexicano reconoció 
que la población tra-

bajadora debía contar con ac-
ceso a la salud como parte de 
su vida laboral, a partir de ello 
creó varias instituciones para 
garantizarlo. Las más destaca-
das han sido el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) 
y el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los tra-
bajadores del Estado (ISSSTE). 
Otras áreas de la administra-
ción pública, como la Secreta-
ría de la Defensa Nacional y la 
paraestatal Petróleos Mexica-
nos (Pemex), crearon sus pro-
pios sistemas de salud.

Independientemente de que 
estas instituciones, con sus de-
fectos y errores, han sido de gran 
beneficio para la sociedad, en lo 
que se refiere a operatividad han 
terminado por crear segmentos 
de población derechohabiente. 
Al final, ninguna de ellas ha to-
mado para sí el reto de garan-
tizar la atención universal a la 
salud. Por ratos, el IMSS en coor-
dinación con los gobiernos loca-
les ha operado esquemas para 
ofrecer algunos servicios a quie-
nes no se encuentran afiliados 
a ningún otro sistema, pero los 
resultados han sido limitados.

El anuncio hecho este mar-
tes por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, sobre 
el acuerdo para que las institu-
ciones federales de Salud sus-
cribirán un acuerdo para que 
los mexicanos, sin importar si 
son derechohabientes, puedan 
acudir a cualquier hospital pú-
blico en caso de emergencias, 
infartos, diabetes y cáncer, se 
recibe con beneplácito, aun-
que debe reconocerse que es 
apenas un paso y una primera 
dosis en la construcción de un 
sistema de atención universal.

El acuerdo que se pretende, 
en palabras del mandatario, 
se hará “buscando hacia ade-
lante la integración de todo el 
sector salud y se ha avanzado 
bastante”. Hasta ahora figu-
ran los mencionados IMSS e 
ISSSTE, además del organismo 
público IMSS Bienestar. Se 
trata de las dos instituciones 
con mayor derechohabiencia, 
y con presencia nacional, y la 
que se creó en esta adminis-

tración a fin de brindar aten-
ción a población abierta.

Ahora, para que el Estado 
cumpla con garantizar el de-
recho a la salud, hará falta mu-
cho más que el convenio que 
se suscriba, ya que su alcance 
está limitado a emergencias, 
que pueden ser las derivadas 
de accidentes viales o en el tra-
bajo; infartos, y dos enfermeda-
des crónicas: cáncer y diabetes. 
Esto es apenas una fracción de 
lo que se necesita. Quedó fuera, 
por ejemplo, el VIH-Sida, y po-
dríamos hablar de más padeci-
mientos crónico -degenerativos 
que resultan catastróficos en lo 
económico para el paciente y 
sus familiares.

No se trata de menospre-
ciar el acuerdo alcanzado hasta 
ahora. Es simplemente dar 
cuenta de que los mexicanos 
debemos dar seguimiento a la 
otra parte del anuncio, en la que 
se planteó el objetivo de contar 
con un sistema de salud pública 
gratuito, que garantice la aten-
ción de calidad a todas las per-
sonas, todas las horas de todos 
los días, con unidades médicas 
en todos los niveles y que éstas 
se encuentren en condiciones 
de plena funcionalidad -que no 
haya problemas en los elevado-
res - y equipamiento tanto de 
mobiliario como de máquinas 
para estudios que funcione.

Los mexicanos merecemos 
que nuestras pláticas sobre el 
sistema de salud dejen de ser 
acerca del largo plazo para 
ser atendidos por un médico 
especialista; de las citas para 
estudios que han tenido que 
reagendar porque no fun-
ciona el tomógrafo, operacio-
nes que no pueden realizarse 
por falta de quirófanos, o de 
cuánta gente permanece en 
la sala de espera de Emergen-
cias porque no hay camas, 
ni doctor que pase a hacer 
siquiera una auscultación.

Llegar a un sistema de sa-
lud que garantice la atención 
a todos, sin distinción de con-
dición social o económica, ni 
siquiera de si se es derecho-
habiente por pertenecer a la 
fuerza laboral formal, no es 
cuestión de un decreto o un 
convenio. Se requiere de varios 
pasos, pero lo crucial es contar 
con un plan maestro en el cual 
estén establecidos plazos y ob-
jetivos parciales. Así, los mexi-
canos podremos estar al pen-
diente de “tomar la siguiente 
dosis” y dar seguimiento al 
tratamiento, cuya aplicación 
le corresponderá al gobierno 
de Claudia Sheinbaum Pardo; 
mientras, cada nueva adición 
al convenio será entendida 
como una enorme mejora en 
el sistema de salud pública. 

Sistema de salud: inicia 

el tratamiento

▲ Llegar a un sistema de salud que garantice la atención a 
todos, sin distinción de condición social o económica (...) no 
es cuestión de un decreto o un convenio. Foto Fernando Eloy
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Ciclón Beryl se dirige hacia Jamaica 
después de azotar sureste del Caribe

Beryl avanzaba el martes por 
mar abierto convertido en 
un monstruoso huracán de 
categoría 4, dirigiéndose a Ja-
maica luego de tocar tierra en 
el sureste del Caribe, donde 
causó al menos siete muertes.

Hay una alerta por hu-
racán activa en Jamaica, las 
islas Gran Caimán, Pequeña 
Caimán y Caimán Brac. 
Beryl estaba perdiendo in-
tensidad, pero se pronos-
tica que mantenga fuerza 
de al menos un huracán 
de categoría 3 cuando pase 
por Jamaica la mañana del 
miércoles, cerca de las Is-
las Caimán el jueves y de la 
península del Yucatán, en 
México, el viernes, según el 
Centro Nacional de Huraca-
nes de Estados Unidos (NHC 
por sus siglas en inglés).

Un aviso de huracán es-
taba vigente para la costa sur 
de Haití y la costa oriental 
de Yucatán. Belice emitió un 
aviso de tormenta tropical 
desde su frontera con Mé-
xico hasta Ciudad de Belice.

El lunes por la noche, 
Beryl se convirtió en la tor-
menta de categoría 5 más 
temprana que se registra en 
la temporada de huracanes 
del Atlántico, con vientos 
máximos de 270 km/h (165 
mph) el martes, para luego 
debilitarse a un ciclón de ca-
tegoría 4. La noche del mar-
tes, el vórtice de la tormenta 

se ubicaba a unos 580 kiló-
metros (360 millas) al este-
sureste de Kingston, Jamaica. 
Tenía vientos máximos sos-
tenidos de 240 kilómetros 
por hora (150 millas por 
hora) y se movía en dirección 
oeste-noroeste a 35 km/h (22 
mph), indicó el NHC.

El NHC prevé que Beryl 
llevará fuertes vientos y 

marejadas ciclónicas a Ja-
maica, donde los funciona-
rios advirtieron a los resi-
dentes en áreas propensas a 
inundaciones que se prepa-
raran para evacuar.

“Animo a todos los jamai-
quinos a que consideren el 
huracán como una amenaza 
grave”, dijo el primer minis-
tro Andrew Holness en un 

discurso público el lunes. 
“Sin embargo, no es mo-
mento de entrar en pánico”.

En Miami, el director del 
NHC, Michael Brennan, dijo 
que Jamaica parece encon-
trarse directamente en la 
trayectoria de Beryl.

“Estamos muy preocu-
pados por Jamaica, donde 
pronosticamos que el núcleo 
de un huracán de categoría 
3 o mayor pase cerca o por 
encima de la isla”, dijo en un 
comunicado publicado en 
internet. “Busquen un lugar 
seguro donde puedan sobre-
llevar la tormenta para el 
anochecer (del martes). Pre-
párense para mantenerse en 
ese lugar hasta el miércoles”.

En Jamaica, es probable 
que se produzcan marejadas 
ciclónicas de 1,5 a 2,4 metros 
(5 a 8 pies) por encima de los 
niveles usuales de la marea, 
así como fuertes lluvias.

“Es un gran riesgo en 
el Caribe, especialmente 
para las islas montañosas”, 
dijo Brennan. “Esto podría 
producir inundaciones re-
pentinas y deslaves poten-
cialmente mortales en esas 
áreas”, destacó.

AP

ST. GEORGE

 Un aviso de huracán estaba vigente para la costa sur de Haití y la costa oriental de Yucatán. Belice 
emitió un aviso de tormenta tropical desde su frontera con México hasta Ciudad de Belice. Foto NOAA

Se pronostica que mantenga fuerza de al menos de categoría 3 cuando pase por la isla

Huracán preocupa a científicos  
por la rapidez en su formación

El huracán Beryl mantiene 
esta semana en alerta a 
Jamaica, Haití y República 
Dominicana tras dejar al 
menos cuatro muertos y 
destrucción en el Caribe 
Oriental, y preocupa a la 
comunidad científica por 
la rapidez en su formación 
y para alcanzar la mayor 
potencia que puede tener 
un ciclón, la categoría 5.

Beryl ya causó al menos 
cuatro muertes: tres en Gra-
nada, y una en San Vicente 
y las Granadinas, pero según 

las autoridades pueden ser 
más las víctimas mortales 
en estas islas y otras como 
Cariobacú, donde tocó tierra 
el lunes como categoría 4.

Igualmente el ciclón, el 
primero de la temporada de 
huracanes del Atlántico, ha 
dejado destrucción significa-
tiva de edificios, carreteras 
y embarcaciones en varios 
países de la Comunidad del 
Caribe (Caricom), que sus-
pendió su reunión anual.

El meteorólogo José 
Manuel Galvez dijo a EFE 

que en los últimos años se 
ha visto un proceso cono-
cido como “intensificación 
rápida” de estos sistemas 

tropicales, el cual “tiende a 
prevalecer”.

Cuando el mar está más 
caliente, entre muchas 
otras variables, tiende a 
haber mayor recurrencia 
de estos procesos, explicó el 
investigador de la Oficina 
Nacional de Administra-
ción Oceánica y Atmosfé-
rica (NOAA, en inglés).

Beryl sorprendió así a 
los pequeños archipiélagos 
del Caribe Oriental con su 
rápida formación y capa-
cidad de ganar potencia, 
que según la Organización 
Meteorológica Mundial 
(OMM) es un “alarmante 
precedente”.

EFE

MIAMI

Campeche valora declarar 
un estado de emergencia 
preventiva por el meteoro

Tras señalar que ante las con-
tingencias y la necesidades 
de ayuda a los afectados por 
las recientes inundaciones no 
existen colores partidistas, la 
gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, 
afirmó que están valorando 
declarar a la entidad en Es-
tado de Emergencia Preven-
tiva para tener disponibilidad 
de recursos emergentes para 
apoyo social.

Por eso, los invitados fue-
ron la titular de la Secre-

taría de Protección Civil de 
Campeche (Seprocicam) Ber-
tha Pérez Herrera y el me-
teorólogo Hugo Villa, este úl-
timo experto en la materia, y 
quien inició exportando a los 
ciudadanos a informarse del 
seguimiento ciclónico a tra-
vés de los canales informáti-
cos oficiales de la Seprocicam, 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y en la página Ofi-
cial de Campeche.

El especialista continuó 
explicando que aún no se 
sabe cuál será la situación de 
Beryl cuando pase por Cam-
peche, actualmente apenas 
va a pasar por Jamaica”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



Más de 380 mil turistas se 
encuentran en el Caribe 
Mexicano, 139 mil 933 de 
ellos en Cancún, de acuerdo 
con datos de la Secretaría 
Estatal de Turismo (Sede-
tur). Para ellos se tiene lista 
la app Guest Assist, donde 
pueden consultar informa-
ción sobre qué hacer en caso 
de huracán; además, el sec-
tor hotelero se mantiene en 
coordinación con la autori-
dad municipal y estatal, para 
determinar si será necesario 
una evacuación masiva.

“Es muy importante se-
guir las indicaciones y se-
guir siempre la información 
de los canales oficiales. Es-
tamos siguiendo la trayec-
toria, hay una constante 
comunicación con la asocia-
ción de hoteles, con el aero-
puerto, que está operando 
de forma normal, hasta el 
jueves seguirá haciéndolo 
dependiendo de cómo venga 
la trayectoria”, informó Juan 
Pablo de Zulueta, secretario 
de Turismo de Benito Juá-
rez. Reiteró que será hasta 
que tengan un pronóstico 
definitivo que se definirán 
las acciones a seguir.

Lo más importante, se-
ñaló el titular de Turismo, 
es que los turistas tengan 

la tranquilidad de que se 
les estará informando todo 
con anticipación, por lo que 
pueden ellos mismos estar 
pendientes de canales ofi-
ciales, de la app Guest Assist 
y también en su hotel, con 
quienes también se tiene un 
enlace directo para que ba-
jen la información a todos 
sus huéspedes.

Para aquellos que tenían 
algún vuelo programado en-
tre jueves y viernes, el fun-
cionario dio a conocer que se 
mantiene comunicación con 
las aerolíneas, que también 
están en espera de conocer la 
trayectoria exacta del hura-
cán y que tal vez como ocu-
rrió con los últimos fenóme-
nos que tocaron el destino, 

que fueron Delta y Zeta, en 
2020, solo hubo atrasos en 
vuelos y pronto todo regresó 
a la normalidad.

“Debido al paso del hura-
cán #Beryl por la Península 
de Yucatán y el sureste de 
Quintana Roo, Volaris apo-
yará a sus clientes con vue-
los del 2 al 5 de julio desde 
o hacia los aeropuertos de: 

Cancún, Chetumal, Cozu-
mel y Mérida, escríbenos”, 
publicó la aerolínea Volaris 
en sus redes sociales. Así 
como ellos, se espera que 
otras empresas otorgan faci-
lidades a los viajeros. 

“Las aerolíneas en este 
tipo de situaciones los apo-
yan para que también pueda 
regresar a su casa, previo a 
que tengan algún impacto, 
pero muchos otros prefieren 
esperar, dicen ‘a lo mejor y 
baja, a lo mejor llega como 
una tormenta tropical, esta-
mos seguros aquí en el hotel’ 
y muchos se mantienen aquí 
y eso es importante, la co-
municación constante”, ma-
nifestó el secretario.

Incluso las empresas de 
transporte público están 
pendientes de cualquier ne-
cesidad y listos para trasla-
dar a turistas o a la pobla-
ción en general a los refu-
gios habilitados.

Luego de reiterar que aún 
no se tiene un punto exacto 
de impacto del huracán 
Beryl en las costas del sur 
de Quintana Roo, ni de la 
intensidad con la que gol-
pearía, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador hizo 
un llamado a la calma y ase-
guró que las fuerzas federa-
les de seguridad y emergen-
cias se están concentrando 
en la zona sur del estado, 
donde se prevé que llegaría 

el ciclón entre la noche del 
jueves 4 y las primeras ho-
ras del viernes 5 de julio.

“Se está dándole segui-
miento al huracán, hoy 
hablé con la directora de 
Protección Civil, ya está el 
Ejército en Quintana Roo, 
desde luego Marina, están 
trabajando con la goberna-
dora, se les está haciendo la 
recomendación de que es-
tén pendientes sobre la di-
rección del huracán, que ya 
aumentó a categoría 5, está 
todavía lejos de las costas 
de México”, indicó el presi-
dente López Obrador.

Hasta ahora, señaló, los 
pronósticos indican que de 
seguir la trayectoria actual 
impactaría al sur de la en-
tidad, por ello “tenemos que 
cuidar Chetumal, que es frá-
gil ante este tipo de fenóme-
nos”, al ser una zona baja. 
Actualmente se está traba-
jando en labores preventi-
vas y cuando se requiera 
se avisará a la población. 
Solicitó a los pobladores de 
Chetumal y Bacalar que 
tengan familiares viviendo 
en partes altas de otros pun-
tos de la península, que se 
resguarden con ellos.

“Lo material siempre se 
recupera. Lo más importante 
son las vidas, entonces si se 
da el aviso de evacuar, que va 
a ser ordenado, vamos a te-
ner camiones, todo lo que se 
requiera y vamos a buscar las 
partes altas. Salvar vidas es 
lo más importante, lo otro se 
resuelve, nunca van a quedar 
desamparados”, manifestó 
López Obrador y se compro-
metió a entregar información 
diariamente sobre la evolu-
ción del fenómeno, para evi-
tar especulaciones.

Exhortó a no perder la 
calma ni ser presa del sen-

sacionalismo. “Decirle a la 
gente que estamos pendien-
tes, ahora no hay ninguna 
certeza de que va a llegar con 
fuerza y que va a entrar por 
Chetumal o por algún pue-
blo, todavía no hay eso y se 
espera que sea hasta pasado 
mañana por la noche, jue-
ves, y viernes por la madru-
gada (cuando impacte el fe-
nómeno), ese es el estimado. 
Hasta ahora no hay nada, 
está muy distante de las cos-
tas, sí se está desplazando con 
fuerza, pero todavía. Que no 
se alteren, va a haber mucho 
sensacionalismo”.

Fuerzas federales se concentran en el sur 
de Q. Roo ante amenaza de Beryl: AMLO
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Evacuación de turistas, sólo hasta tener un pronóstico definitivo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Los más de 380 mil turistas que están en el Caribe Mexicano pueden hacer uso de la app 
Guest Assist para informarse sobre qué hacer en caso de huracán. Foto Juan Manuel Valdivia

Las aerolíneas 

también están en 

espera de conocer 

la trayectoria 

exacta del 

huracán
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El puerto de Costa Maya, 
en Mahahual, el segundo en 
arribo de cruceros a nivel 
nacional, anunció la sus-
pensión de actividades este 
jueves y viernes debido a la 
presencia del huracán Beryl. 
Igualmente, las compañías 
navieras dieron a conocer 
adecuaciones a sus itinera-
rios por las afectaciones en 
las islas del Caribe.

La administración de 
Costa Maya dio a conocer 
un comunicado en el cual 
informa que medidas pre-
ventivas han sido activadas 
con antelación para minimi-
zar riesgos. Este cronograma 
incluye protocolos especí-
ficos para colaboradores, 
arrendatarios, locatarios, 
tour operadoras y prestado-
res de servicios que operan 
dentro del puerto.

Entre las medidas adop-
tadas se encuentran sesio-
nes informativas regulares, 
distribución de kits de emer-
gencia, y la coordinación es-
trecha con las autoridades 
locales y estatales para ase-
gurar una respuesta efectiva 
ante cualquier eventualidad.

Además, se ha recomen-
dado a todos los residentes 
y visitantes de la zona que 

sigan de cerca los avisos y 
recomendaciones de protec-
ción civil, manteniéndose in-
formados a través de canales 
oficiales y medios locales.

El miércoles 3 de julio 
operarán normalmente 
hasta las 15:30 horas. Pos-
teriormente, se autoriza el 
resguardo de mercancía, 
letreros y mobiliario y a 

partir de las 18 horas todo 
el personal deberá desalo-
jar la terminal.

El jueves 4 de julio se de-
cretó la cancelación de todas 
las actividades portuarias 
en previsión del impacto del 
huracán Beryl en la tarde o 
noche. El viernes 5 de julio, 
cancelación de todas las ac-
tividades portuarias con re-

comendaciones de resguar-
darse durante todo el día.

Para el sábado 6 se espera 
una disminución gradual de 
los riesgos durante la tarde. 
Las autoridades portuarias 
comenzarán el reconoci-
miento de daños y el domingo 
7 se autoriza el reingreso de 
mercancía y montaje de loca-
ciones y unidades de negocio.

Cambian rutas de cru-
ceros ante paso de Be-
ryl por el Caribe

En lo que son los itinerarios 
regionales de las navieras, 
se cambiaron las paradas en 
las islas afectadas por Be-
ryl por otros destinos, como 
Aruba, además de otras mo-
dificaciones. Por ejemplo, el 
Carnival Liberty, que zarpó 
el domingo desde Nueva Or-
leans, visitó Cozumel este 
martes en lugar del viernes, 
como tenía programado.

El Icon of the Seas, de 
Royal Caribbean Internatio-
nal, estuvo en Cozumel el 
martes y anclará en Costa 
Maya el miércoles, en lugar 
de ir a las islas de St. Maar-
ten y St. Thomas, como era 
su itinerario original.

Grandeur of the Seas, 
con sede en Tampa, invirtió 
el orden de las escalas en los 
puertos y ahora hará escala 
en Cozumel el miércoles y 
en Progreso el jueves.

Wonder of the Seas, 
con sede en Puerto Caña-
veral, se saltará Roatán 
(Honduras) y sustituirá a 
Nassau (Bahamas) por la 
Costa Maya. Y el crucero 
Harmony of the Seas desde 
Galveston (Texas) visitará 
Cozumel el martes y Costa 
Maya el miércoles, en lu-
gar de Roatán.

Ante la cercanía del huracán 
Beryl a las costas de Quintana 
Roo la empresa ADO informó 
que se mantendrá con activi-
dades normales hasta que la 
autoridad se los indique, mien-
tras tanto trabajan en miras a 
la temporada de verano, para 
la cual alistan ya más de 20 
nuevas unidades, con las que 
incrementará algunas rutas.

“Nos estamos preparando 
en nuestras terminales, tam-

bién previendo en dónde va 
a ser la principal afectación 
(del huracán Beryl), pare-
ciera que va a ser Chetumal, 
sin embargo, en su momento 
vamos a estar emitiendo los 
comunicados para que todos 
nuestros clientes puedan 
saber cómo vamos a estar 
operando, en qué horarios 
y qué tantas corridas se 
pueden hacer, pero segura-
mente lo van a estar viendo 
a través de las redes sociales”, 
informó Carlos Toledo Ramí-
rez, gerente general de Mobi-
lity ADO en Quintana Roo.

Mientras dura la con-
tingencia, especificó, lo que 
hacen es cancelar servicios 
para no exponer a los usua-
rios, analizando el avance 
del huracán y preparándose 
para poder atender a la co-
munidad al término del fe-
nómeno hidrometeorológico. 
Se mantienen pendientes, en 
coordinación y con apoyo a 
las necesidades que tengan los 
gobiernos, incluso si es nece-
sario evacuar áreas como la 
zona hotelera de Cancún.

“Nos preparamos para po-
der atender a la comunidad 

y las necesidades que tengan 
también los gobiernos, por su-
puesto, a nuestros amigos em-
presarios también. Estamos 
atentos a los requerimientos 
tanto del gobierno como de 
las cámaras y los consejos 
empresariales, tenemos la 
cultura de huracanes aquí en 
Cancún y estamos siempre 
dispuestos a participar y ayu-
dar a la sociedad”, aseveró. 

Y para ello, desde la se-
mana pasada han mantenido 
reuniones diarias para afinar 
los protocolos al interior y al 
exterior, pendientes de la co-

munidad y preparando todas 
las terminales.

Recordó que con las últi-
mas lluvias que afectaron 
severamente la ciudad de 
Chetumal, las corridas se 
vieron  afectadas entre 10 y 
15 por ciento, pero se fueron 
recuperando y ahora estarán 
atentos del comportamiento 
durante el fin de semana que 
viene, previendo que si hay 
secuela en Chetumal segura-
mente también va a estar baja 
la operación, pero estarán in-
formando en tiempo y forma 
sobre su operatividad.

ADO esperará indicaciones de la autoridad antes de parar servicio

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Puerto de Costa Maya frena operaciones 
jueves y viernes por llegada del huracán
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ La administración de Costa Maya activó medidas preventivas para minimizar riesgos. Foto Sedetur

COMPAÑÍAS NAVIERAS MODIFICAN ITINERARIOS
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Trabajamos en unidad a favor de la 
población quintanarroense: Velázquez

Con la presencia de la coor-
dinadora nacional de Pro-
tección Civil, Laura Veláz-
quez Alzúa, se llevó a cabo 
este martes en el C5 de 
Cancún la sesión extraor-
dinaria del Consejo Estatal 
de Protección Civil de Quin-
tana Roo para la atención 
y seguimiento del huracán 
Beryl. El consejo se declaró 
en sesión permanente.

Velázquez Alzúa informó 
que Beryl está ubicado en el 
Mar Caribe a poco más de 2 
mil kilómetros de las costas 
mexicanas, y esta distancia 
“nos permite prepararnos 
con anticipación”. 

En el reporte meteoro-
lógico se informó que para 
esta temporada ciclónica se 
esperan entre 20 y 23 siste-
mas en el Atlántico, y ya a 
un mes de iniciada (empezó 
el 1 de junio) llevamos tres, 
cantidad que representa el 
13 por ciento del total. Be-
ryl se considera un ciclón 
tropical prematuro y es el 
primero que ha alcanzado 

la categoría 5 tan temprano 
(entre junio y julio); normal-
mente la alcanzan a partir 
de agosto.

La funcionaria federal 
anunció la instalación de 
un puesto de mando en 
Cancún, en la estación na-
val de playa Linda, y de-
pendiendo de dónde sea 
el impacto del huracán se 
evaluará abrir otro en el sur 

de la entidad. “Aún es muy 
temprano para saber el lu-
gar del impacto y la catego-
ría. Les pedimos estar muy 
pendientes el día de ma-
ñana (miércoles), cuando 
tendremos un poco más de 
claridad”, mencionó la coor-
dinadora, reiterando que 
será hasta este miércoles 3 
de julio cuando se tenga un 
pronóstico más preciso.

Pidió ser muy responsa-
bles con la información que 
se maneja en medios de co-
municación y redes sociales, 
para no generar pánico ni 
confundir a la ciudadanía. 
Felicitó al gobierno del es-
tado, pues desde hace 15 
días, cuando se tuvieron llu-
vias copiosas en el sur de la 
entidad se ha estado prepa-
rando con acciones preven-

tivas, muy en particular en 
Chetumal.

En su oportunidad, los 
representantes de las secre-
tarías de Marina y la De-
fensa Nacional, detallaron 
que ya cuentan con las pro-
visiones necesarias, como 
víveres, combustibles, re-
facciones y vehículos para 
mover a la población donde 
haya necesidad, principal-
mente en las zonas bajas, 
más propensas a ser inunda-
bles. Anunciaron también 
que está en camino desde el 
centro del país más elemen-
tos y equipo para utilizarse 
en caso de requerirlo.

La gobernadora Mara Le-
zama, quien preside el Con-
sejo Estatal de Protección 
Civil, detalló que ha tenido 
reuniones con el consejo ho-
telero, líneas aéreas y con-
sulados para que preven-
gan a los turistas en caso 
de evacuación. Indicó que 
puede haber una afectación 
por lluvias en los 11 munici-
pios del estado cuando Beryl 
esté frente a nuestras costas 
y reiteró que el pronóstico 
más certero se tendrá hasta 
hoy miércoles.

ROSARIO RUIZ 

PLAYA DEL CARMEN

 La coordinadora nacional de Protección Civil, Laura Velázquez, anunció la instalación de un 
puesto de mando en Cancún; se evaluará abrir otro en el sur de la entidad. Foto gobierno de Q. Roo

Realizan sesión extraordinaria en el C5 de Cancún para el seguimiento de Beryl

Autoridades de Quintana Roo anuncian que no 
habrá clases jueves y viernes; decretan ley seca

La noche de este martes en 
una transmisión en vivo en 
la que participaron los 11 
presidentes municipales del 
estado, la gobernadora Mara 
Lezama anunció que para 
resguardar la seguridad de 
los estudiantes, se suspenden 
las clases en todos los niveles 
educativos en toda la entidad 
los días jueves 4 y viernes 5, 
ante la inminente llegada del 
huracán Beryl.

Asimismo, desde el pri-
mer minuto del jueves en-
trará en vigor la ley seca; 

es decir, no habrá venta de 
bebidas alcohólicas desde 
ese momento y hasta que 
las autoridades decreten que 
haya pasado la contingencia. 
La gobernadora indicó que 
aunque hay un refugio en 
Holbox, si se determina que 
el impacto del huracán será 
severo se evacuará la isla. 

El reporte oficial del Ser-
vicio Meteorológico Nacional 
(SMN) actualizado a las 22 
horas (tiempo de Quintana 
Roo) indica que Beryl es un 
huracán categoría 4 que se 
desplaza por el mar Caribe 
a una velocidad de 35 kiló-
metros por hora (km/h) con 
dirección al oeste. Se espera 

que se degrade antes de to-
car tierra y llegue a Quintana 
Roo como categoría 2, con un 
posible zona de impacto entre 
los municipios de Tulum y 
Felipe Carrillo Puerto. 

Mary Hernández, presi-
denta municipal de Felipe 
Carrillo Puerto, señaló que 
ya se evacuaron las localida-
des pesqueras Punta Herrero 
y María Elena; asimismo, se 
habilitó un albergue para los 
trabajadores del Tren Maya. 
En el caso del aeropuerto 
internacional de Tulum, se 
suspenderán operaciones 24 
horas antes del impacto.

Diego Castañón, presi-
dente municipal de Tulum, 

anunció que este miércoles 
3 de julio se hará la eva-
cuación del poblado Punta 
Allen. Detalló que en la 
zona maya del municipio se 
cuenta con 11 refugios para 
la población, a los que hay 
que sumar albergues en la 
cabecera municipal y dos 
para turistas.

Juanita Alonso, presi-
denta municipal de Cozu-
mel, dio a conocer que los 
cruces tanto de pasajeros 
como de mercancías hacia 
la isla seguirán con norma-
lidad durante este miércoles 
y se espera sean suspendi-
dos desde el jueves y hasta 
que las condiciones climáti-

cas permitan la navegación. 
Señaló que los comercios de 
la ínsula cuentan con su-
ficiente abastecimiento de 
alimentos y combustibles.

Por su parte, la goberna-
dora mencionó que están lis-
tos 120 refugios de primera 
apertura en todo el estado 
para recibir a los ciudadanos 
que lo requieran y denunció 
encarecimiento de produc-
tos básicos y materiales para 
reforzar las viviendas en al-
gunos comercios; solicitó a 
los empresarios respetar los 
precios establecidos y dijo 
a la población que pueden 
denunciar estos hechos al 
teléfono 983 140 9487.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Toman medidas preventivas en Playa 
y Cancún ante impacto de meteoro

Ante el acercamiento del 
huracán Beryl a las costas 
de Quintana Roo, los muni-
cipios de Solidaridad y Be-
nito Juárez han desplegado 
a personal de diferentes 
direcciones para realizar 
labores preventivas como 
limpieza de espacios públi-
cos, poda de árboles o desa-
zolve de pozos de absorción.

En Playa del Carmen se 
informó que, para la pobla-
ción vulnerable que vive 
en la zona de Las Torres, In 
House, Cristo Rey, comunida-
des rurales y zonas invadidas, 
el gobierno de Solidaridad en 
caso de ser necesario abrirá 
11 refugios temporales en 
esta ciudad y tres en Puerto 
Aventuras, con capacidad 
grupal de 2 mil 500 perso-
nas. Sin embargo, son 51 refu-
gios en total (cinco en Puerto 
Aventuras) para cobijar al-
rededor de 50 mil personas. 
Para la protección de turistas 
se cuenta con una lista de 50 
autorefugios en hoteles.

Las secretarías de Pro-
tección Civil y la de Servi-
cios Públicos recomiendan 
mantener libre de basura 
el frente de sus casas y re-
jillas de pozos de absorción 
para prevenir encharca-
mientos, así como limpiar 
los techos de cualquier 
objeto que por los fuertes 
vientos pueda convertirse 

en proyectil, tener llenos 
y amarrados los tinacos, 
proteger ventanas y puer-
tas. Además, resguardar 
documentos importantes, 
tener mochila de vida con 
botiquín, alimentos no pe-
recederos, lámparas y ve-
las.  En caso de tener mas-
cotas, incluirlas y prever 
sus necesidades.

Cualquier emergencia 
puede reportarse al 911 o 
directamente a la secre-
taría de Protección Civil 
al número 984 87 73050 
extensión 10184.

Desde la dirección de 
Servicios Públicos munici-
pales en Benito Juárez se 
mantienen con cuadrillas 
activas en toda la ciudad 

y atendiendo reportes ciu-
dadanos para poda de ár-
boles, entre otras acciones 
preventivas, ante la cerca-
nía del huracán Beryl.

El titular de la depen-
dencia, Antonio de la To-
rre Chambe, confirmó que 
todo esto es para evitar 
severas afectaciones si el 
fenómeno hidrometeoro-
lógico se acerca al destino. 

“Pedirles a los vecinos 
que saquen todo lo que pu-
dieran llegar a considerar 
como proyectiles, lo que 
podemos llegar a sacar y 
decirle al camión reco-
lector de basura que se lo 
lleve, estamos verificando 
con Siresol para ver qué es 
lo que se pudieran comen-
zar a llevar los camiones de 
basura. Tuvimos todo un 
año para irnos preparando 
para estas eventualidades, 
no vamos a hacer una jor-
nada de descacharrización 
emergente salvo lo que va-
yamos encontrando sobre 
la calle y lo que los vecinos 
pudieran llegar a pensar 
que podía llegar a ser algún 
proyectil”, resaltó.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 “Tuvimos un año para irnos preparando para estas eventualidades, no vamos a hacer una jornada de desca-
charrización emergente salvo lo que vayamos encontrando sobre la calle”: De la Torre. Foto ayuntamiento de BJ

Trabajadores de ambos ayuntamientos realizan limpiezas para evitar accidentes

Pobladores de Tulum aseguran sus 
inmuebles por la llegada de Beryl

En Tulum aunque no se 
han registrado compras de 
pánico como tal, sí ha in-
crementado la demanda de 
productos como el pan de 
caja, atún enlatado y made-
ras triplay, ante el anuncio 
del acercamiento del hura-
cán Beryl. El comité espe-
cializado en fenómenos hi-
drometeorológicos del mu-
nicipio se reunió a temprana 
hora de este martes para in-
formar a la ciudadanía.

En un recorrido reali-
zado por diversos comer-
cios y zonas residenciales 

del noveno municipio se 
observó que ya hay perso-
nas preparándose con ac-
ciones como colocar made-
ras triplay en sus viviendas 
y negocios, así como cinta 
adhesiva en ventanas. En 
la playa los turistas disfru-
taban de un día soleado; el 
sector náutico trabajó con 
normalidad aunque están 
conscientes de que en unas 
cuantas horas deberán res-
guardar sus embarcaciones.

Hasta ahora en Punta 
Allen no les han girado nin-
guna indicación sobre una 
posible evacuación, lo que 
deberá confirmar Protec-
ción Civil en las próximas 
48 horas. Y en los super-

mercados no se ven gran-
des cantidades de consumi-
dores; de acuerdo con los 
encargados es a partir de 
este miércoles cuando es-
peran más movimiento de 
personas, buscando princi-
palmente productos como 
productos enlatados, fritu-
ras y galletas, pan de caja, 
baterías y papel de baño.

Durante la conferen-
cia de prensa del Comité 
Especializado en Fenóme-
nos Hidrometeorológicos, 
la meteoróloga Shalon 
Rojas, de Protección Civil 
de Tulum, indicó que de 
acuerdo al monitoreo y la 
actualización del trayecto 
del huracán Beryl.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

En Chetumal, evalúan 
zonas urbanas y rurales 
de posible evacuación

El ayuntamiento de Othón 
P. Blanco, en coordinación 
con el gobierno de Quintana 
Roo, se ha dado a la tarea de 
verificar los refugios y eva-
luar las zonas de evacuación 
tanto en la ciudad como en 
las zonas rural y costera.

Así lo informó la presi-
denta municipal Yensunni 
Martínez Hernández, quien 
dijo que las zonas costera 
y rural son prioritarias de 
evacuación en caso de ser 
necesario, como la comuni-

dad de Mahahual, Xcalak 
y otras cercanas; así como 
también la zona limítrofe, 
donde hay mayor riesgo por 
los escurrimientos pluviales.

Indicó que, en Chetumal, 
se mantiene vigilancia en 
las colonias cercanas a la sa-
bana, como Mártires Antor-
chistas, Nueva Generación 2, 
Palomos, Edén, El Cielo, Rubí 
y Los Pericos, entre otras.

Recordó que en el mu-
nicipio disponen de 111 re-
fugios en la zona rural y 21 
en la ciudad de Chetumal, 
cuya capacidad permite 
albergar a más de nueve 
mil personas.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL
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Ante la inminente llegada 
del huracán Beryl al terri-
torio yucateco, el equipo de 
HUNAB Proyecto de Vida 
Asociación Civil solicita la 
ayuda de voluntarios para 
proteger toda la museogra-
fía que se encuentra en el 
parque de diversión am-
biental que se encuentra en 
la colonia Nueva Yucatán, 
en la ciudad de Mérida. 

En el Parque HUNAB se 
encuentran objetos como 
mamparas, letreros y foto-

grafías que sirven para brin-
dar educación ambiental a 
través de métodos lúdicos 
principalmente a niñas y ni-
ños, con el objetivo de crear 
experiencias divertidas para 
el acercar el conocimiento. 

Y aunque los materiales 
con los que están hechos 
estos objetos son resisten-
tes a lluvia y sol, el equipo 
considerada que debe ser 
resguardado de los fuertes 
vientos que traerá el hura-
cán Beryl cuyo ingreso a la 
península de Yucatán está 
pronosticado para la noche 
del jueves o madrugada del 
viernes. 

“Los voluntarios ayuda-
rán a realizar actividades 
preventivas para la fotogra-
fía. Como se están pronosti-
cando vientos fuertes, estos 
materiales están al aire li-
bre y podrían romperse o 
caerse. Queremos resguar-
dar la museografía que se 
pueda retirar y proteger 
aquella que está de manera 
fija”, explica Miriam Ramí-
rez Quintal, encargada de 
proyectos estratégicos de 
HUNAB Proyecto de Vida. 

Esta asociación existe 
desde hace 29 años y su ob-
jetivo es promover el cui-
dado ambiental para el desa-

rrollo de las personas en un 
ambiente sano. 

El museo, que existe 
desde hace más de 10 años, 
es uno de los medios para 
conseguir este objetivo, 
pues cuenta con diversas 
métodos para acercar a las 
infancias al conocimiento 
del medio ambiente. 

Los pabellones del re-
cinto están llenos de fichas 
informativas que abonan a 
la educación ambiental. 

En este espacio ubicado 
en calle 29 por 48 y 48A, 
colonia Nuevo Yucatán, se 
organizan talleres y diplo-
mados sobre conservación 

ambiental en alianza con 
organismos internacionales, 
como la Unesco o la Agencia 
de los Estados Unidos para 
el Desarrollo (USAID, por 
sus siglas en inglés).

Miriam destaca la re-
levancia de conservar el 
parque para seguir contri-
buyendo a la educación am-
biental en personas a partir 
de los cinco años de edad. 

Las personas interesadas 
en participar en el resguardo 
de la museografía sólo tienen 
que acudir al Parque HUNAB 
en un horario de 8 de la ma-
ñana a 5 de la tarde antes de 
que comience el huracán. 

Buscan voluntarios para proteger museografía de 
parque debido al arribo del huracán a la entidad

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Ante la presencia del hura-
cán Beryl en el Mar Caribe, 
el Sistema de Alerta Tem-
prana para Ciclones Tropica-
les, emitió AlertaVerde para 
el estado de Yucatán lo cual 
se considera peligro bajo. 

Por su parte, debido a la 
trayectoria que sigue el ci-
clón, se pronostica que los 
primeros municipios de Yu-
catán en recibir su impacto 
serán aquellos ubicados en 
el noreste y sureste del te-
rritorio, informó el gober-
nador del estado, Mauricio 
Vila Dosal. 

El fenómeno hidrome-
teorológico estaría entrando 
por Peto, Chikindzonot, Tix-
cacalcupul, Chichimilá y 
parte de Valladolid. Poste-
riormente, el ciclón avan-
zará por prácticamente todo 
el territorio. 

A través de redes sociales, 
el mandatario  estatal explicó 
que el ciclón, que actual-
mente es categoría 4, se en-
cuentra a 2 mil 64 kilómetros 
al sureste de Yucatán y conti-
núa su avance con vientos de 
260 kilómetros por hora por 
lo que de continuar con este 

avance, los efectos comen-
zarán a sentirse en territorio 
yucateco a partir de la tarde 
del jueves 4 de julio. 

“Recomendamos a todos 
los habitantes tomar las 
precauciones pertinentes y 
mantenerse informados a 

través de los canales oficia-
les donde compartiremos los 
avances de este fenómeno”.
Al respecto, Protección Ci-

vil de Yucatán (Procivy) dijo 
que los efectos que causará 
el huracán incluyen fuertes 
vientos y lluvia intensa. 

Protección Civil declara Alerta Verde 
ante llegada de ciclón Beryl a Yucatán
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El fenómeno hidrometeorológico estaría entrando por Peto, Chikindzonot, Tixcacalcupul, Chichimilá y parte de Valladolid. 
Posteriormente, el ciclón avanzará por prácticamente todo el territorio yucateco. Foto Facebook Mauricio Vila
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Entregan 11 mil 400 credenciales para 
el acceso a servicio médico gratuito

La gobernadora Layda San-
sores San Román, acompa-
ñada de Liliana Montejo 
León, coordinadora estatal 
del IMSS Bienestar; José 
Cardozo Rivero, delegado 
de los Programas de Bien-
estar en Campeche, y de la 
secretaria de Salud, Josefa 
Castillo Avendaño, entregó 
las primeras 11 mil 400 cre-
denciales de un universo 
de 563 mil campechanos 
sin seguridad social, para 
que accedan a todos los 

servicios de salud de ma-
nera gratuita.

En un evento efectuado 
en el Hospital de Especiali-
dades y que fue transmitido 
en directo en  la conferen-
cia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Sansores San 
Román destacó la importan-
cia de este programa, pues se 
puso un alto total al neoli-
beralismo que hizo fue que 
se acumulara la riqueza en 
unas cuantas manos y dejó 
al pueblo desprotegido con la 
privatización de hospitales.

La gobernadora Layda 
Sansores expresó que tran-

sitar al IMSS-Bienestar fue 
una decisión difícil, pero 
necesaria y que ya impacta 
positivamente en la percep-
ción de los campechanos. 

Asimismo, la mandataria 
estatal señaló que la creden-
cialización se tiene que ha-
cer lo más rápido posible, 
ya que alrededor de 563 mil 
campechanos no cuentan 
con ningún tipo de seguri-
dad social, lo que representa 
más del 50 por ciento de la 
totalidad de los habitantes 
del estado.

“Nos estamos atreviendo 
a hacer lo que parecía im-
posible. Sí es posible trans-

formar el sistema, porque 
no hay binomio más ex-
plosivo y más doloroso que 
ser pobre y estar enfermo. 
Estamos dándole la salud a 
los hijos de nuestros hijos, 
porque estamos asegurando 
que este sistema va a seguir 
adelante gracias a la vida 
de ustedes, al corazón, a la 
pasión, que es lo que hoy se 
necesita”, subrayó.

“Sumemos corazones 
y hagamos posible, haga-
mos realidad esta trans-
formación del sistema de 
salud, orgullo de Campe-
che, porque vamos a dar 
el ejemplo”.

Montejo León señaló que 
este martes se da comienzo  
con la entrega de las prime-
ras 11 mil 400 credenciales 
a los campechanos que más 
que recibir una credencial, 
reciben la certidumbre de 
que la situación económica 
no será nunca un impedi-
mento para contar con la 
atención médica.

Explicó además que, con 
este documento se empodera 
a nuestros ciudadanos res-
pecto a la cobertura de su 
derecho constitucional a reci-
bir atención médica, medica-
mentos, consultas e interven-
ciones quirúrgicas gratuitas.

DE LA REDACCIÓN
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 En un evento efectuado en el Hospital de Especialidades y que fue transmitido en directo durante la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel López
Obrador, la gobernadora del estado de Campeche, Layda Sansores San Román, destacó la importancia de este programa, parte del IMSS-Bienestar. Foto gobierno de Campeche

Serán 563 mil ciudadanos sin seguridad social los beneficiados del IMSS-Bienestar
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Policías en protesta regresan a laborar, 
aunque procesos jurídicos continuarán

Los agentes de la Policía Es-
tatal de Campeche ya co-
menzaron a asistir a la sede 
alterna en la Academia de 
Policía estatal, sin embargo 
los procesos siguen y como 
tal, la Secretaría de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana 
(SPSC) no les ha autorizado 
el regreso definitivo, algu-
nos aún serán citados ante 
el Consejo de Honor y Justi-
cia de la Policía Estatal para 
resolver su situación jurí-
dica ante la corporación y 
posteriormente darán visto 
bueno a su regreso o baja 
definitiva.

Son más de 50 por ciento 
(de 600) de los elementos a 
los que les han negado el ac-
ceso, y a los que sí, a algunos 
les entregan su citatorio de 
audiencia para presentarse 
a la Comisión de Honor y 
Justicia, posteriormente les 
confirmarán regreso o baja 
definitiva o alguna sanción 
administrativa por los po-
sibles delitos de amotina-
miento y rebelión contra 
sus superiores.

Esto incluso contrasta 
con recientes declaraciones 
de la jefa del mando policial 

Marcela Muñoz Martínez, 
quien expresó “están abiertas 
las puertas para los elemen-
tos que deseen regresar, que 
quieran estar en la institucio-
nalidad,  queremos trabajar y 
darle la seguridad que mere-
cen los campechanos”.

En días pasados con el fin 
de la manifestación, no sólo 
decidieron entregar el in-
mueble, sino también pidie-
ron al gobierno del estado 
regresar sin que haya repre-
salias para los elementos, 
pues prometieron trabajar 
bajo las normas de la SPSC.

Al respecto el presidente 
del Poder Legislativo de 
Campeche, Antonio Jimé-
nez Gutiérrez, dijo que ya 
era necesario y espera todo 

regrese a la normalidad, que 
todos pongan de su parte 
para resolver las diferen-
cias, y se hagan de vez en 
cuando mesas de trabajo 
para tomar las mejores de-
cisiones respecto al futuro 

de la organización policíaca 
del estado. 

En el entendido de las car-
petas de investigación para 
quienes supuestamente en-
cabezadon este movimiento, 
afirmó que el organismo 

policial es autónomo en sus 
protocolos y decisiones, y 
dijo “por el bien de todos, es-
peramos haya consenso, me-
sas de trabajo, y disposición 
para trabajar en conjunto a 
favor de los ciudadanos”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los trabajadores en protesta también pidieron al Gobierno del Estado regresar sin que haya repre-
salias para los elementos, pues prometieron trabajar bajo las normas de la SPSC. Foto Fernando Eloy

Uniformados acuden a la Academia para reincorporarse al servicio o ser dados de baja

Convocan al Premio Estatal al Adulto Mayor de Campeche

La secretaria técnica del 
Consejo Estatal de Pobla-
ción (COESPO), Martha An-
gulo García, dio a conocer 
la convocatoria de la tercera 
edición del Premio Estatal al 
Adulto Mayor “Legado que 
deja huella” que se realiza 
en coordinación con el Cen-
tro de Atención Integral al 
Adulto Mayor (CAIAM) del 
Sistema DIF Estatal para re-
conocer el aporte y trascen-
dencia de las personas adul-

tas mayores en beneficio de 
la comunidad campechana.

Angulo García mencionó 
que pueden participar las 
personas adultas mayores 
de 70 años y más que resi-
dan en el estado de Cam-
peche que en el transcurso 
de su vida hayan realizado 
aportaciones destacadas en 
el ámbito social, cultural, ar-
tístico, de emprendimiento 
y deportivo generando con 
ello un impacto positivo en 
la sociedad campechana.

Se otorgarán tres pre-
mios en las categorías: Arte, 
Cultura y Tradiciones, a 

quienes, por sus acciones, 
producciones o trabajos 
musicales, de investigación 
artística o de divulgación 
hayan contribuido a enri-
quecer el acervo cultural del 
Estado, en el campo del arte 
o en cualesquiera de sus ma-
nifestaciones.

Asimismo, en las catego-
rías deportiva y emprendi-
miento, se concederán am-
bos premios por la actuación 
destacada en el deporte, el 
fomento, la protección o el 
impulso de la práctica de 
los deportes, así como a los 
ciudadanos que se hayan 

distinguido por su creación, 
administración de negocios, 
productos y/o servicios, res-
pectivamente.

La secretaria técnica del 
Coespo, dijo que, las pro-
puestas de postulación serán 
individuales y se recibirán 
hasta el 20 de julio del año en 
curso a los correos coespo@
campeche.gob.mx y caam.
difcampeche@hotmail.com 
o de manera física en las ofi-
cinas del Consejo Estatal de
Población ubicado en la ave-
nida Ruiz Cortines No. 71B,
colonia San Román y en la
Dirección de Atención Inte-

gral al Adulto Mayor ubi-
cadas en la avenida López 
Portillo s/n, colonia Miguel 
Hidalgo, en horario de 9 a 14 
horas en días hábiles.

Enfatizó que, se entre-
gará reconocimiento im-
preso “Legado que deja hue-
lla” y un premio en efectivo 
de cinco mil pesos a cada 
persona adulta mayor gana-
dora por cada categoría.

Por último, comentó que 
el jurado calificador estará 
integrado por representan-
tes del Sistema DIF Estatal, 
Consejo Estatal de Población, 
y Secretaria de Inclusión.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“Esperamos 

haya consenso, 

mesas de trabajo, 

y disposición 

para trabajar en 

conjunto a favor de 

los ciudadanos”
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Muy pronto para declarar controversias 
extemporáneas: Francisco Ac Ordoñez

Luego de la conferencia en 
días pasados donde la diri-
gencia estatal del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI) acusó al Tribu-
nal Electoral del Estado de 
Campeche (TEEC) de omiso 
y parcial por permitir una 
impugnación a destiempo; 
el titular del Tribunal en 
Campeche, Francisco Ac 
Ordoñez, afirmó que es 
muy pronto para declarar 
una extemporalidad en las 
controversias presentadas, 
ellos realizarán su trabajo y 
posteriormente señalarán si 
fue o no a destiempo.

Y es que la Ley General 
de Instituciones y Procesos 
Electorales marca un tiempo 
definido para quejarse sobre 
alguna posible controversia 
electoral posterior a proce-
sos, resultados e incluso mo-
dificaciones a la misma, algo 
que según los priistas el Tri-
bunal Electoral de principio 
debió tomar en cuenta, pero 
admitió una controversia 
pasado el tiempo.

A este argumento, el fun-
cionario  aseguró incluso que 
aún hay tiempo para ingre-
sar algunas controversias 

electorales, pero en el caso 
específico de los señalamien-
tos que los priistas hacen en 
las elecciones del municipio 
Hopelchén para la presiden-
cia municipal y la diputación 
local, dijo que harán revisión 
pero es muy pronto para se-
ñalar algún destiempo.

Sin embargo, aceptó 
que hay un tiempo mar-
cado en la ley para ingre-
sar las controversias para 
cualquier acción, pero 
recalcó primero harán su 
trabajo de revisión e in-
cluso tomarán en cuenta 
las denuncias realizadas 
por el Revolucionario Ins-
titucional en las cuales 
también señalaron irre-
gularidades con respecto 

a la elección, señalando a 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) de estas 
malas acciones.

En cualquiera de los ca-
sos, Ac Ordoñez resaltó que 
siempre los actores directos 
de una controversia “podrán 

inconformarse de cualquiera 
de las decisiones que como 
magistrados tomemos ante 
instancias Federales, siempre 
y cuando argumenten bien 
sus movimientos jurídicos 
y legales, pero eso se verá 
hasta que analicemos a deta-

lle la queja y pruebas de quie-
nes denunciaron”, expuso.

Finalmente, aseguró que el 
Tribunal siempre será un ór-
gano imparcial y hará lo mejor 
dentro del marco de la ley para 
garantizar un proceso electo-
ral, Democrático y limpio.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El titular del Tribunal Electoral del Estado de Campeche subrayó que “podrán inconformarse 
de cualquiera de las decisiones que como magistrados tomemos ante instancias Federales,
siempre y cuando argumenten bien sus movimientos jurídicos y legales”. Foto Fernando Eloy

El titular del TEEC dijo que analizarán “la queja y pruebas de quienes denunciaron”

Realizan las ceremonias de graduacion del Cobacam; 
cerca de tres mil alumnos logran concluir sus estudios

Un total de 2 mil 932 alum-
nos de los 20 planteles y 17 
Centros de Educación Media 
Superior a Distancia (EM-
SaD) del Colegio de Bachille-
res del Estado de Campeche 
(Cobacam) generación 2021-
2024, concluyen sus estu-
dios de bachillerato, por lo 
que se llevan a cabo las res-
pectivas ceremonias de gra-
duación, donde también se 

entregan reconocimientos a 
los alumnos que obtuvieron 
los mejores promedios du-
rante el ciclo escolar.

Este lunes por la tarde, el 
director general del Coba-
cam, Ánuar Dáger Granja, 
encabezó el inicio de las ce-
remonias de graduación en 
el EMSaD 06 de Sihochac, 
un evento que se llevó a 
cabo en la cancha techada 
de la localidad y contó con 
la presencia de autoridades 
educativas y municipales, 
donde se entregó los docu-

mentos que acreditan la cul-
minación de sus estudios de 
educación Media Superior a 
un total de 35 alumnos.

En la ceremonia de la 
generación Prof. Víctor Ma-

nuel Sarmiento Maldonado, 
Dáger Granja mencionó 
que este acto es un reco-
nocimiento a su esfuerzo, 
pero también representa 
un testimonio de su com-
promiso con la excelencia 
y el crecimiento personal.

A nombre de la goberna-
dora, Layda Sansores, agra-

deció al equipo docente y 
administrativo por acompa-
ñar a estos jóvenes durante 
estos años de estudio, pues 
han adquirido conocimien-
tos en diversas áreas acadé-
micas, han explorado su po-
tencial y han desarrollado 
habilidades que les serán 
útiles a lo largo de sus vidas.

En tanto el director de 
Educación Media Superior 
y Superior de la Secretaría 
de Educación del Estado de 
Campeche, Carlos Figueroa 
Balam, en representación 

del secretario Sarmiento 
Maldonado, y padrino de 
generación del EMSaD 06, 
felicitó a los jóvenes que 
concluyeron sus estudios 
de bachillerato y los ex-
hortó a continuar con su 
preparación profesional.

Cabe destacar que son un 
total de dos mil 932 alumnos 
de los 37 centros educativos 
del Cobacam que egresan, 
por lo que la cifra de eficien-
cia terminal es superior a la 
registrada en los últimos ci-
clos escolares en el Colegio.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Hay un tiempo 

marcado en la ley 

para presentar las 

controversias en 

cualquier acción, 

aunque primero se 

realizará la revisión
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La LXIV Legislatura 
dará argumentos por 
elección de Sabido

Al señalar que la Sala Regio-
nal de Xalapa no les ha en-
viado una notificación sobre 
la controversia generada por 
la elección de Antonio Sa-
bido Góngora como director 
del Órgano Interno de Con-
trol del Instituto Electoral del 
Estado de Campeche (IEEC), 
el presidente de la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso local, Antonio 
Jiménez Gutiérrez, afirmó 
que están al tanto de la so-
licitud de revisión, y dijo 
darán puntual respuesta a 
lo solicitado. Además aclaró 
que no se trata de una vuelta 
atrás de la designación, sino 
solo les pidieron argumentar 
la elección.

El diputado señaló que 
vieron las publicaciones al 

respecto, y se espera ma-
yor información para res-
ponder a las solicitudes de 
la Sala Regional que debe 
constar simplemente con 
información al respecto 
del director del Órgano In-
terno de Control del IEEC, 
pues esa fue la controversia 
de los partidos opositores.

“El compañero Sa-
bido Góngora continúa al 
frente del órgano interno 
del Instituto, no hubo sa-
lida alguna ni destitución, 
simplemente fue un re-
querimiento ante la con-
troversia de los compañe-
ros diputados del PRI y 
Movimiento Ciudadano, 
así que cumpliremos con 
la solicitud apenas nos 
indiquen, pues son cosas 
cubiertas desde la reali-
zación de las entrevistas 
presenciales para elegir al 
perfil idóneo”, aseguró.

También dijo la elección 
no fue una premura, capri-
cho o pago de factura, sim-
plemente fue la elección de 
un funcionario, pues dicho 
puesto estuvo vacante por 
un periodo largo pero sa-
bían de la importancia de 
elegir a la persona correcta.

En otro tema, men-
cionó que siete personas 
presentaron su carta 
de aspiración para ser 
el titular de la Audito-
ría Superior del Estado 
de Campeche (Asecam)  
ante la renuncia de Ja-
vier Hernández Hernán-
dez hace unos meses. En-
tre los interesados está 
la encargada de despacho 
del organismo, Guada-
lupe Cárdenas Guerrero, 
y dos personas más, 
siendo solo tres quienes 
presentan el perfil ade-
cuado para el puesto.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Antonio Jiménez dijo que “el compañero Sabido Góngora continúa al frente del órgano interno del
Instituto (…) fue un requerimiento ante la controversia de los compañeros diputados”. Foto Fernando Eloy

De acuerdo con el presidente de la Junta de 

Gobierno, “no hubo salida alguna ni destitución”

Trabajadores de los Tres 
Poderes recibirán bono 
desde esta quincena

Será a partir de la primera 
quincena de julio cuando 
inicie el pago de los bonos 
que están pendientes a los 
trabajadores de la comuna, 
afirmó el secretario general 
del Sindicato de Trabajado-
res de los Tres Poderes, José 
del Carmen Urueta Moha.

Expuso que dentro de los 
pagos pendientes que man-
tiene el ayuntamiento del 
Carmen con los trabajadores 
se encuentra el retroactivo al 
aumento salarial de enero a 
marzo, ya que en ese mes se 
estableció el incremento.

“No se nos ha cubierto el 
pago de lealtad y perseve-
rancia, además del bono del 
Día del Padre y Día de la 

Madre, lo cual, con el trans-
currir de los días, aumenta la 
inquietud de los empleados”.

Indicó que este lunes sos-
tuvo una reunión con fun-
cionarios de la comuna para 
analizar esta situación, acor-
dando que será en la primera 
quincena de julio, cuando se 
comiencen a pagar los bonos 
pendientes y programarlos.

“Estamos confiando en 
que en los próximas quince-
nas se nos presente una pro-
gramación de pagos, para 
darles certeza a los traba-
jadores de que se cumplirá 
con el pago de lo pendiente”.

Recordó que las recate-
gorizaciones deben darse 
en el transcurso del mes 
de julio, tal como quedó 
especificado que se inicia 
con el proceso durante la 
segunda quincena”.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Votarán en Carmen por 
nueva dirigencia en la 
Sección 47 del STPRM

A partir de este 15 de julio 
cuando se llevarán a cabo 
las votaciones para la elec-
ción de la directiva de la 
Sección 47 del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de 
la República Mexicana  (ST-
PRM), en Carmen, para lo 
cual se encuentra abierto el 
registro de aspirantes.

Al darse a conocer la 
convocatoria para la reno-
vación de la dirigencia que 
encabeza Víctor Matías 
Hernández Colunga, quien 
de acuerdo con los estatu-
tos, no puede reelegirse, se 
abrió el período de registro 
de candidatos a la Secretaría 
General de este gremio.

Bases

En la convocatoria se da a 
conocer que el período de re-
gistro cierra este 7 de julio, 
iniciándose el proceso de re-

visión de la documentación 
presentada por los aspirantes.

Las campañas proselitistas 
se llevarán a cabo hasta el 13 
de julio, dando paso a un lapso 
de veda electoral, en que se 
suspenderá toda promoción.

La jornada electoral se 
llevará a cabo el 15 de julio, 
en la que los socios de la 
Sección 47 deberán acudir 
a emitir su voto de forma 
libre, secreta y directa.

Renovación

De acuerdo con trabajado-
res de este gremio, la ac-
tual directiva promueve la 
integración de una planilla 
de unidad, en la que se en-
cuentren representadas to-
das las corrientes internas.

Mientras tanto Víctor 
Matías Hernández Colunga, 
actual dirigente de este gre-
mio ha expresado que se 
respetará la voluntad de los 
petroleros y llamó a reali-
zar una fiesta democrática 
este 15 de julio.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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La gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, participó con un 
enlace remoto en la entrega 
de credenciales a benefi-
ciarios del IMSS Bienestar 
que se realizó durante la 
conferencia matutina del 

presidente Andrés Manuel 
López Obrador y con el di-
rector general del Instituto 
Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), Zoé Robledo.

Lezama Espinosa se 
enlazó, como lo hicieron 
gobernadoras y goberna-
dores de México, desde el 
Centro de Salud Urbano 
No. 6, donde entregó las 
primeras tarjetas de 14 mil 

59 personas que ya se afi-
liaron y son beneficiarios 
de este programa.

“Hay 21 módulos de 
afiliación en los diferen-
tes hospitales del estado 
para poder acceder al IMSS 
Bienestar; se instalarán 26 
módulos más porque tu sa-
lud es importante en este 
gobierno humanista, y es 
para todas y todos total-

mente gratuita”, señaló 
Mara Lezama.

La titular del Ejecutivo 
agradeció al IMSS Bienes-
tar por esta tarea coordi-
nada, por su labor en favor 
de quienes más lo necesi-
tan, con atención médica 
de calidad, medicamentos, 
exámenes de laboratorio, 
consultas e intervenciones 
quirúrgicas, totalmente 

gratuitas en todas las uni-
dades de esta importante 
red de salud pública.

La gobernadora quin-
tanarroense Mara Lezama 
invitó a quienes no se han 
afiliado a que lo hagan en 
los módulos de afiliación, 
que serán 47 en total y 
en todos los municipios, o 
bien a través de la página 
web

Arranca entrega de credenciales del IMSS Bienestar; 
las primeras 14 mil 59 personas ya tienen sus tarjetas

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Los escurrimientos prove-
nientes de las zonas altas 
de la península y el sureste 
han causado inundaciones 
en parte de Bacalar, donde 
las autoridades y sociedad 
civil trabajan para apoyar a 
los vecinos, que han sufrido 
pérdidas materiales.

Desde el 1º de julio en 
coordinación con auto-
ridades de los tres niveles 
de gobierno, el presidente 
municipal de Bacalar, José 
Alfredo Chepe Contreras, 
encabeza recorridos por la 
cabecera y zona rural del 
décimo municipio de Quin-
tana Roo para constatar 
inundaciones provocadas 
por los escurrimientos de 
las lluvias intensas que han 
caído en la región.

Además, se activó el Ope-
rativo Tormenta, que incluye 
la limpieza profunda de Baca-
lar, cubriendo calles, alcanta-
rillas, pasos y canales de agua, 
así como demás sistemas para 
la más rápida evacuación del 
agua. Todo de cara a la llegada 
del huracán Beryl.

El Sistema DIF Bacalar 
habilitó un comedor co-
munitario provisional para 
apoyar a las familias que re-
sultaron afectadas con las 
inundaciones. Este comedor 

también servirá para la con-
tingencia ante la alerta del 
huracán Beryl, para lo cual 
se están tomando todas las 
medidas de resguardo y pro-
tección de la población.

El comedor se ubica en la 
calle 10 entre 23 y 25, dentro de 

la Casa Vallisoletana, donde se 
servirán desayunos, almuerzos 
y cenas gratuitos para todas las 
familias que fueron afectadas. 
Los horarios serán de 9 de la 
mañana para desayunos, 3 de 
la tarde para almuerzos y 7 de 
la noche para cenas.

El presidente municipal 
en sus recorridos por la ca-
becera municipal y zona 
rural de Bacalar hizo un lla-
mado a la ciudadanía para 
que limpien sus casas, prote-
jan sus puertas y ventanas, 
resguarden tinacos, tanques 

de gas y guarden todos los 
objetos que podrían conver-
tirse en proyectiles por los 
fuertes vientos que traerá 
el huracán, que afectará la 
zona el próximo jueves y 
viernes, de acuerdo con los 
pronósticos.

Escurrimientos dejan varias zonas de 
Bacalar bajo el agua tras fuertes lluvias
Autoridades locales y sociedad civil trabajan para apoyar a las familias afectadas

DE LA REDACCIÓN

BACALAR

▲ El alcalde Chepe Contreras encabeza recorridos por la cabecera y zona rural del municipio y exhortó a los habi-
tantes a que protejan sus casas de los fuertes vientos que traerá el huracán Beryl. Foto ayuntamiento de Bacalar
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Arribaron al aeropuerto de Cancún 
casi 5 millones de turistas extranjeros

La Secretaría de Turismo 
(Sectur) federal informó que 
durante los primeros cinco 
meses del año los aeropuer-
tos con mayor llegada de 
turistas internacionales vía 
aérea fueron Cancún, Ciu-
dad de México y Los Cabos, 
con 7 millones 508 mil tu-
ristas, lo que representa 3 
por ciento más que el mismo 
lapso de 2023, superando 
también con 16.3 por ciento 
las llegadas de 2019 del 
mismo periodo.

Mencionó que el aero-
puerto de Cancún, Quintana 
Roo, recibió 4 millones 684 
mil turistas internacionales, 
5 por ciento más respecto a 
enero-mayo de 2023; al Ae-
ropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) 
llegaron un millón 765 mil 
turistas internacionales; y a 
Los Cabos llegaron un mi-
llón 59 mil turistas inter-
nacionales, esto es un 0.3 
por ciento más respecto al 
mismo periodo de 2023.

En tanto, al resto de los 
aeropuertos con operacio-
nes internacionales llegaron 

2 millones 652 mil turistas, 
lo que representa un incre-
mento de 13.5 por ciento con 
respecto al periodo enero-
mayo de 2023 y una cuota 
de mercado de 26.1 por 
ciento.

De acuerdo con informa-
ción de la Unidad de Polí-
tica Migratoria-Registro e 
Identidad de Personas de la 
Secretaría de Gobernación 
(Segob), los principales paí-
ses en llegadas de turistas 
internacionales vía aérea a 
México según su nacionali-
dad en el periodo de enero-
mayo de este año fueron: 
Estados Unidos, Canadá y 
Colombia con 8 millones 

43 mil turistas, esto es 7.5 
por ciento más respecto al 
mismo periodo de 2023; su-
perando también con 31.8 
por ciento los turistas del 
mismo lapso de 2019.

La llegada de turistas esta-
dunidenses durante enero y 
mayo de 2024, vía aérea, fue 
de 6 millones 248 mil turistas, 
esto es 7.6 por ciento más res-
pecto al mismo lapso de 2023, 

y superando también con 
38.4 por ciento las llegadas 
durante enero-mayo de 2019.

Los arribos de turistas 
canadienses en los primeros 
cinco meses del año fueron 
de un millón 537 mil turis-
tas, esto representa 11.6 por 
ciento más al mismo lapso de 
2023, superando también con 
12 por ciento los turistas cap-
tados en enero-mayo de 2019.

Asimismo, de enero a 
mayo de 2024, la llegada 
de turistas colombianos vía 
aérea fue de 257 mil 273 
turistas, superando con 20 
por ciento más las llegadas 
del mismo periodo de 2019. 
El resto de las nacionalida-
des contabilizó 2 millones 
118 mil turistas, con una 
cuota de mercado de 20.8 
por ciento.
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 Durante los primeros cinco meses del año los aeropuertos con mayor llegada de turistas
internacionales vía aérea fueron Cancún, Ciudad de México y Los Cabos. Foto Sedetur

EU, Canadá y Colombia, principales países en llegadas de visitantes internacionales

Avanza la conectividad aérea dentro de la entidad con la 
inauguración del vuelo regional de Benito Juárez a OPB

La Secretaría Estatal de Tu-
rismo (Sedetur) de Quin-
tana Roo anunció la inau-
guración del nuevo vuelo 
regional entre Cancún y 
Chetumal operado por la 
aerolínea Aerus, con lo que 
se marca un significativo 
avance en la conectividad 
aérea dentro de la entidad, 
alineándose con los es-
fuerzos de la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa 
para impulsar el desarrollo 

económico y turístico del 
sur estado.

Al respecto el titular de 
la Sedetur, Bernardo Cueto 
Riestra, expresó: “Celebro 
la inauguración del vuelo 
Cancún-Chetumal de Ae-
rus, marcando un hito en 
la conectividad y la unifica-
ción de Quintana Roo. Este 
nuevo enlace aéreo forta-
lece el turismo y la econo-
mía local, ofreciendo nue-
vas oportunidades de inver-
sión y descubrimiento en el 
sur del estado”. 

Con cinco frecuencias 
semanales entre Cancún y 

Chetumal, Aerus presenta 
una alternativa para via-
jar entre estas ciudades de 
una forma segura, rápida y 
asequible. Esta nueva ruta 
facilitará significativamente 
el desplazamiento entre am-
bos destinos, con lo que se 
impulsará el desarrollo eco-
nómico, cultural y turístico 
de la región.

Aerus opera desde la 
terminal 2 del Aeropuerto 
Internacional de Cancún y 
de Chetumal con itinerario 
de: salida de Cancún a las 11 
horas y llegada a Chetumal 
a las 12:30 horas; salida de 

Chetumal a las 12:55 y arribo 
a Cancún a las 14:30 horas.

Se trata de una aerolínea 
regional mexicana, con base 
en Monterrey, que inició 
operaciones el 27 de abril de 
2023. Su misión es atender 
las necesidades de trans-
porte aéreo regular, con 
los más altos estándares de 
seguridad y calidad, en las 
regiones del país que aún no 
cuentan con conectividad 
aérea.  En Quintana Roo, la 
aerolínea operará 416 vue-
los mensuales, conectando 
los aeropuertos de Cozumel, 
Cancún y Chetumal.

“En Aerus seguiremos 
trabajando para ampliar 
la conectividad aérea en 
México y nos da mucho 
gusto inaugurar la ruta 
C ancún-ChetumaI-C an-
cún, porque a través de 
esta nueva ruta ofrecere-
mos una alternativa efi-
ciente de transporte aéreo 
que beneficiará a la po-
blación, y es una muestra 
más de nuestra contribu-
ción y compromiso con 
el desarrollo de la región” 
comentó el director gene-
ral de la aerolínea, Javier 
Herrera García.
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Los 4 millones 

684 mil personas 

que recibió el 

recinto significa un 

incremento de 5% 

respecto a enero-

mayo de 2023
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Renueva gobierno estatal sala de espera 
del Hospital General de Valladolid 

Los pacientes y sus familia-
res que acuden al Hospital 
General de Valladolid cuen-
tan ahora con más espacios 
dignos y amplios luego de 
que el gobernador Mauricio 
Vila Dosal acudió a super-
visar los trabajos de amplia-
ción efectuados en la sala 
de espera de este nosoco-
mio, con lo que cual se busca 
ofrecer una zona más con-
fortable y adecuada para to-
das las personas que acuden 
a este nosocomio.

En compañía del alcalde 
de Valladolid, Alfredo Fer-
nández Arceo, y el titular 
de la Secretaría de Salud 
del estado (SSY), Mauricio 
Sauri Vivas, el gobernador 
recorrió las amplias y re-
novadas instalaciones de la 
sala de espera del Hospital 
General de esta localidad e 
inspeccionó los detalles de 
esta obra recién concluida.

En presencia de la di-
rectora de ese nosocomio, 
Lorena Barradas Rodríguez 
y el director general del Ins-
tituto para el Desarrollo y 
Certificación de la Infraes-
tructura Física Educativa y 
Eléctrica de Yucatán (IDE-
FEEY) Luis Jorge Montalvo 
Duarte, Vila Dosal aprove-
chó para conversar con las 
personas entre las que se en-
contraba Emanuel de Jesús 
Batú Uc, quien le agradeció 
por estos trabajos de amplia-
ción que ahora otorgan un 
espacio digno y seguro para 

que pacientes y familiares 
puedan resguardarse ante 
las inclemencias del tiempo 
durante el periodo en que 
esperan ser atendidos o la 
salida de algún paciente.

“Antes no había un lugar 
amplio y seguro para espe-
rar, lo cual implicaba cierto 
tipo de incomodidades al 
tener que aguardar noticias 
o la conclusión de las citas
de revisión de nuestros fa-
miliares (...) ya tenemos un
mejor lugar donde no esta-
mos expuestos a las lluvias
y al intenso calor. Muchas
gracias por su trabajo”.

Yolanda Román Dzul des-
tacó que era necesario am-
pliar y mejorar esta área del 
hospital general, porque, dijo, 
ha notado que muchas per-
sonas se quedan a pernoctar 
para esperar atención o reci-
bir noticias de sus enfermos 
por lo que ahora, destacó, 
esta situación ha cambiado.

“Yo vengo seguido a que 
me revisen y muchas veces 
vi que la gente se tenía que 
acostar en el suelo para des-
cansar o solo para esperar, 

pero ahora con esta amplia-
ción, la espera será menos 
incómoda para la gente y 
eso es una gran diferen-
cia para muchos. Estos son 
los detalles que muestran 
cuando los gobernantes se 
preocupan por la gente y no 
sólo por hacer obras”, ase-
veró la profesora jubilada.

La obra consistió en la 
construcción de un área de 
15 metros de largo por 8.50 
metros de ancho y 4.40 de 
altura sostenida por una es-
tructura metálica sólida con 
columnas cuadradas, trabes 
y bovedillas.

El piso aplicado es de tipo 
cerámico, iluminación tipo 
led, ocho unidades de aire 

acondicionado y 12 ventila-
dores de techo, cancelería 
de aluminio blanco para 
puertas y ventanas, así como 
cristal dispersor de 6 centí-
metros, pintura de acrílico, 
jardín que incluirá juegos 
infantiles y un pozo pluvial 
con registro para evitar en-
charcamientos, gracias con 
una inversión total de 3 mi-
llones 130 mil pesos de re-
cursos estatales para benefi-
ciar a más de 88 mil personas

Cabe recordar que tam-
bién se remodelarán las 
salas de espera de los Hos-
pitales de Tizimín y el ac-
tual “Agustín O’Horán”, para 
que visitantes o familiares 
cuenten con espacios más 

cómodos y dignos, donde 
descansar y acompañar a 
sus pacientes ingresados.

Además, como parte de 
la transformación de los ser-
vicios de salud en Yucatán, 
de manera paralela se cons-
truye, a través del trabajo 
en equipo de los tres órde-
nes de gobierno, el nuevo 
Hospital General “Dr. Agus-
tín O’Horán” y el Hospital 
de Ticul, que se suman a 
la construcción del Hospital 
General Naval de Progreso, 
siendo la primera vez que 
tres nosocomios se cons-
truyen al mismo tiempo en 
el estado para seguir ofre-
ciendo a la población más y 
mejores servicios médicos.
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 Yolanda Román Dzul destacó que era necesario ampliar la sala de espera, porque notó que muchas per-
sonas se quedan a pernoctar para esperar atención o recibir noticias de enfermos. Foto gobierno de Yucatán

La obra consistió en la construcción de un área de 15 metros de largo por 8.50 de ancho

Unidad K9 de la Secretaría de Seguridad Pública cumple 
certificación en detección de drogas, armas y explosivos

La Unidad Canina (K-9) per-
teneciente a la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) 

completó la Certificación 
de Normas de Detección 
para sus 14 binomios, por 
parte del Hill Country Dog 
Center (HCDC), con sede en 
Pipe Creek, en el estado de 
Texas, Estados Unidos.

Entrenadores de esta em-
presa estadunidense acudie-
ron a las instalaciones de 
la Unidad K9 de la Policía 
Estatal de Yucatán para eva-
luar que sus binomios cani-
nos cumplan los estándares 

de detección de narcóticos, 
armas y explosivos.

Tras la evaluación, el 
Hill Country Dog Center 
publicó en su página oficial 
una felicitación a la Unidad 
K9 por su notable logro al 

completar la certificación. 
Esta compañía brinda capa-
citación y servicios a depar-
tamentos de policía, sheriff 
estatales y unidades de pa-
trulla de carreteras de los 
Estados Unidos.
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El  jardín incluirá 

juegos infantiles, 

así como un pozo 

pluvial con registro 

para evitar futuros 

encharcamientos
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Mérida tendrá albergues y brigadas en 
caso de una emergencia climatológica

Ante los posibles efectos del 
huracán Beryl en Mérida, el 
alcalde Alejandro Ruz Castro 
informó que el ayuntamiento 
mantiene un protocolo de 
emergencia y medidas pre-
ventivas para brindar auxilio 
a la población en caso de afec-
taciones climatológicas.

Asimismo, Ruz Castro ex-
hortó a las familias a man-
tenerse informadas sobre las 
alertas emitidas por las au-
toridades y la trayectoria del 
huracán en los canales ofi-
ciales, además de evitar las 
compras de pánico.

“Estamos listos para habi-
litar nuestros refugios tempo-
rales si así fuera necesario. Es-
tamos en constante monito-
reo de este fenómeno a través 
de nuestra Unidad Municipal 
de Protección Civil para noti-
ficar a las y los responsables 
de estos espacios”.

En caso de decretarse una 
alerta por una emergencia 
meteorológica, señaló que las 
direcciones de Gobernación, 
Servicios Públicos Munici-
pales y Policía Municipal de 
Mérida, en conjunto con las 
otras dependencias municipa-
les, desplegarán un protocolo 
para garantizar la seguridad 
de las familias del municipio.

Por ello, el director de 
Servicios Públicos Munici-
pales, José Collado Sobera-
nis, añadió que, para este 
tipo de circunstancias, el 
municipio mantiene un pro-
grama preventivo desde la 
temporada de lluvias para 
brindar mantenimiento a 
los aljibes y pozos pluviales 
de la ciudad, con acciones de 
limpieza y supervisión en 
todos los puntos cardinales.

“Tendremos cuadrillas en 
diferentes puntos del muni-
cipio para brindar servicio a 
colonias, centro histórico y 
comisarías”.
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La alcaldía evalúa el protocolo para proteger la fauna del Centenario y Animaya // 

Espacios de refugio tienen la capacidad de recibir a más de 60 personas cada uno

ARRIBO DEL HURACÁN BERYL
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A 
lo largo de las últimas 
semanas ha habido dos 
conversaciones que do-
minan los espacios de de-

bate público, las columnas de opi-
nión y editoriales, y hasta parte 
de las sobremesas familiares y 
reuniones de amigos. Se habla por 
una parte de algunos aspectos de 
la propuesta de reforma judicial, y 
por otra se le da vueltas al tema de 
la reforma constitucional que pon-
drá la guardia nacional en el seno 
de las fuerzas armadas; ambas 
propuestas sometidas a conside-
ración del congreso por iniciativa 
del gran timonel. Digo que han 
sido sometidas a consideración, 
porque creo que ese es el espíritu 
con el que debe operar un aparato 
democrático convencional, aun-
que no soy del todo ingenuo y re-
conozco que dada la composición 
actual del congreso, no importa 
qué discusiones se intenten, o que 
exposiciones se presenten de crí-
ticas y contrapropuestas, la ini-
ciativa presidencial se convierte 
virtualmente en una orden, y los 
debates parlamentarios en mero 
barullo “democratiforme”, que cu-
bre las apariencia sin que haya un 
intercambio productivo de ideas, y 
mucho menos algo parecido a una 
construcción de acuerdos basada 
en el convencimiento, la raciona-
lidad y la negociación.

La prisa con que se han pre-
sentado estas dos propuestas, y la 
exigencia a diputadas, diputados, 
senadoras y senadores para que 
las tramiten con la máxima cele-
ridad posible, con miras en que 
queden totalmente vigentes antes 
de terminar la presente adminis-
tración, tendrá dos consecuencias 
a mi juicio previsibles. Por una 
parte, entrarán como con calza-
dor en el tejido constitucional, de 
manera que darán pie a contradic-
ciones y controversias; y por otra, 
resultarán una suerte de camisa 
de fuerza para la administración 
entrante, que se verá constreñida 
a funcionar en los términos que le 
resultan admisibles al gran timo-
nel, no vaya a ser que las nuevas 
circunstancias inviten a la señora 
presidenta a desviarse un ápice 
de la senda trazada para la cuarta 
transformación de la vida pública.

El asunto ha colocado a la Dra. 
Sheinbaum entre la espada de la 
“continuidad sin sumisión” que 
nos ha ofrecido, y la pared de 
la decisión tomada e inamovible. 

Este sitio no resulta particular-
mente cómodo, ni fácil de transi-
tar. No hay más que ver los ofreci-
mientos de diálogo y parlamento 
abierto, que han sido recibidos 
por parte del partido/movimiento 
que la llevó al poder con una pos-
tura claramente expresada en el 
aserto un tanto displicente de 
“los vamos a escuchar”, y la elec-
ción popular de los miembros del 
poder judicial es una condición 
irreductible. Por cierto, en los fo-
ros que se han realizado hasta 
la fecha, las intervenciones de la 
ministra Lenia Batres me dejan 
con la sensación de que, más que 
una jueza de la corte que vela por 
la constitucionalidad y el ejercicio 
mesurado de un poder con equi-
dad es una militante entusiasta de 
un movimiento político, y lanza 
arengas que buscan el aplauso 
popular y poco contribuyen a la 
construcción de la racionalidad 
democrática y la solidez jurídica. 
En fin: son los tiempos que corren.

Aunque no soy un experto en 
traducir el lenguaje corporal, no 
puedo quitarme de la cabeza la sen-
sación de que, durante las giras en 
que ha participado la Dra. Claudia 

con el Presidente, en compañía de 
los mandos militares, no se siente 
cómoda, ni tranquila. Cuando la 
escucho decir que la Guardia Na-
cional tendrá un mando militar, y 
que esto no es militarización, por-
que ella tendrá la calidad de co-
mandante suprema de las fuerzas 
armadas una vez que asuma la pre-
sidencia, no puedo sino acordarme 
de Bartleby, ese célebre personaje 
de Herman Melville que, cada vez 
que sus jefes le giraban alguna ins-
trucción, antes de acatarla mascu-
llaba entre dientes “preferiría no 
hacerlo”. Y acataba.

No es de extrañar que muchos 
pensemos que el país está cayendo 
por una espiral de militarización 
cuando – si bien es cierto que hasta 
ahora no ha habido señales de que 
las fuerzas armadas pretendan 
hacerse con todo el poder – el 
ejército y la armada han ido in-
crementando su ámbito de acción 
a esferas de la vida social que son 
cualquier cosa menos castrenses, 
como la administración de puer-
tos, aeropuertos y ferrocarriles, el 
manejo de hoteles y áreas prote-
gidas, la operación de aduanas, y 
la realización de tareas propias de 

una policía preventiva. Al paso 
que van las cosas, y tras el papel 
de nuestros futbolistas en la Copa 
América, no sorprendería que se 
cediera a las fuerzas armadas la 
operación de la selección nacio-
nal. Quizá haya quienes piensen 
que en el futbol se requiere una 
férrea disciplina militar.

En fin, espero equivocarme de 
cabo a rabo, pero a ratos parece 
que la actual administración (el 
primer piso de la cuarta transfor-
mación) le está dando a la virtual 
presidenta electa el mismo trato 
que le habría dado a la oposición, 
si hubiera ganado las elecciones: 
una colección de acuerdos ama-
rrados, decisiones tomadas, des-
mantelamientos institucionales 
y arreglos presupuestarios que 
dejarán al nuevo poder ejecutivo 
con muy pocos márgenes de ma-
niobra, todo ello soportado en el 
supuesto de que “eso es lo que el 
pueblo quiere, y el pueblo es sa-
bio”. Las voces críticas, así sean las 
de expertos internacionalmente 
reconocidos, se convierten en me-
ras prédicas en el desierto.

roblesdeb1@hotmail.com

Entre jueces y soldados
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Cuando la escucho decir que la Guardia Nacional tendrá un mando militar, y que esto no es militarización, 
porque ella tendrá la calidad de comandante suprema de las fuerzas armadas una vez que asuma la presi-
dencia, no puedo sino acordarme de Bartleby, ese célebre personaje de Herman Melville”. Foto Fernando Eloy
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E
l temblor era un mensaje. 
Tenía 29 años, y decenas 
de percusionistas en su ca-
beza lo despertaron; ade-

más, una polilla sobrevolaba, con 
turbulencias, su cabeza. Quiso es-
pantarla con una mano, y se dio 
cuenta que uno de sus meñiques se 
movía con vida propia. Ese temblor 
mínimo no desapareció: meses des-
pués le diagnosticaron Párkinson. 

Durante treinta y tres años, el 
mal ha ido conquistando todos sus 
huesos y músculos, postrándolo en 
eterno calambre. La enfermedad, 
como la caballería de Atila, lo ha 
devastado todo a su paso. De vez 
en cuando una sonrisa vence a la 
mueca, y su rostro recobra, por un 
instante, sus facciones, esas que 
recordamos de nuestra infancia. 

También ha logrado domesticar 
los relámpagos salvajes que reco-
rren sus nervios con la guitarra, 
como el personaje que interpretó. 

Cuando su cuerpo se desgobierna, 
toca Johnny B. Goode. Los dedos, 
antes encrespados como olas en 
tormenta, se relajan, se convier-
ten en máquinas del tiempo. Es-
pantan, al rasguear, el presente. 

Él era famoso y aún estaba sano 
cuando cuatro jóvenes de los már-
genes londinenses vieron Volver al 

futuro. Recapitulando a cuentago-
tas su vida, han reconocido que fue 
el personaje de Marty McFly quien, 
sin saberlo, los inspiró a convertirse 
en una banda. Una de las primeras 
canciones que tocó Coldplay —en 
un pub patibulario— fue, precisa-
mente, Johnny B. Goode.

Este fin de semana se realizó el 
Festival de Glastonbury, con Col-
dplay como cabeza de cartel. Mu-
chos criticaron esta elección, pues 
la banda lleva ya casi dos años 
recorriendo el mundo cantando 
las mismas canciones, repitiendo 
el mismo show. ¿Qué podría ofre-
cer de nuevo? La respuesta llegó 
con un hombre hecho un nudo en 
el escenario. 

Ahí estaba Michael J. Fox, en 
silla de ruedas, contrastando con 
la estridencia de Chris Martin, 
frontman de la banda. Poco a poco 
las manos del actor florecieron: los 
grilletes de los nudillos se afloja-
ron y con sus palmas ya abiertas 
comenzó a tocar la guitarra. Eli-
gieron la canción Fix you. 

”Cuando intentas dar lo mejor 
pero no lo consigues. Cuando con-
sigues lo que quieres pero no es lo 
que necesitas. Cuando te sientes 
muy cansado pero no puedes dor-
mir. Cuando te sientes atascado en 
el pasado…”. 

Al concierto asistieron ciento 
veinte mil personas; ninguna se 
quedó callada; todas corearon 
la canción. Incluso, según regis-
tros sismológicos posteriores, la 
emoción se tradujo en pequeños 
temblores con el escenario de epi-
centro, ahí donde la música se 
convirtió en efímera cura. En un 
momento, la derrota del Párkin-
son no sólo se reflejó en las manos 
del enfermo. 

En el acorde que marca la fron-
tera de los ritmos, esa que es con-
jura y embrujo, una de las pier-
nas de Fox pateó la tristeza de la 
letra y la enfermedad y la envió 
tan lejos que muchos aún no la 
encuentran. Si hubiera sido una 
persona normal, si hubiera sido el 
Marty McFly de Volver al futuro, 

ese alarde se hubiera traducido en 
un salto cuántico. 

“Las luces te guiarán a casa e 
incendiarán tus huesos, y yo in-
tentaré arreglarte”.

Volver al pasado con un con-
cierto, con un rostro en el que está 
escrita la historia trágica del paso 
de los años; la fuerza de la memo-
ria y el poder de la música como 
trincheras contra el duelo y la con-
miseración. No fue un concierto, 
fue una invitación para vivir la 
vida, para espantarnos las polillas 
del rostro. El concierto de Colplay 
se puede ver completo, gratis, en la 
página de la BBC hasta el 15 de julio. 

pcicero@8am.com.mx

Levántate y toca Johnny B. Goode
PABLO A. CICERO

▲ “Según registros sismológicos posteriores, la emoción se tradujo en pequeños temblores con el escenario de epicentro, ahí donde la música se 
convirtió en efímera cura. En un momento, la derrota del Párkinson no sólo se reflejó en las manos del enfermo”. Foto captura de pantalla
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▲ Un equipo de arqueólogos de Venezuela descubrió una veintena de emplazamientos 
de arte rupestre que datan de hace unos 4 mil años en el Parque Nacional Canaima, al 
sureste del país. Si bien los arqueólogos hallaron diseños de arte rupestre similares en 

otras partes de América del Sur, el arte recién descubierto “representa una nueva cul-
tura previamente desconocida”, dijo a Live Science José Miguel Pérez-Gómez, arqueó-
logo e investigador de la Universidad Simón Bolívar en Caracas. Foto José Miguel Pérez
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La sesión 78 de la Asamblea 
General de Naciones Unidas 
adoptó de forma unánime, 
una resolución, propuesta 

por China copatrocinada 
por más de 140 países sobre 
el fortalecimiento de la coo-
peración internacional en el 
desarrollo de capacidades de 
inteligencia artificial (IA).

La medida enfatiza que el 
desarrollo de la inteligencia 

artificial debe apegarse a los 
principios de centrarse en 
los seres humanos, promo-
ver la inteligencia benefi-
ciosa y favorecer a la hu-
manidad.

También alienta la coo-
peración internacional y 

las acciones prácticas para 
ayudar a los países, espe-
cialmente a los que están 
en desarrollo, a fortalecer el 
desarrollo de sus capacida-
des de inteligencia artificial, 
ampliar su representación 
y voz en la gobernanza glo-

bal de esta herramienta, 
defender un entorno de 
negocios abierto, justo y no 
discriminatorio, y apoyar a 
la Organización de Naciones 
Unidas en el desempeño de 
un papel central en la coo-
peración internacional.

XINHUA

CIUDAD DE MÉXICO

Adopta ONU medida de cooperación sobre la IA

Muchas de las especies de 
megaherbívoros desapare-
cidas en los últimos 50 mil 
años fueron cazadas hasta 
su extinción por los se-
res humanos, concluye un 
grupo de investigadores del 
Centro de Dinámica Ecoló-
gica en una Nueva Biosfera 
(Econovo) de la Universidad 
de Aarhus. Se trata de una 
revisión sobre la exploración 
científica en este ámbito, pu-
blicada en la revista Cam-

bridge Prisms: Extinction.

El análisis incluye ini-
cialmente a animales que 
pesaban al menos 45 kilos, 
conocidos como megafauna. 
Unas 161 especies de ma-
míferos se extinguieron du-
rante este periodo. La cifra 
se basa en los restos encon-
trados hasta ahora.

Los más afectados fue-
ron los más grandes: los 
megaherbívoros terrestres 
que pesaban más de una to-
nelada. Hace 50 mil años, 
había 57 especies. Hoy sólo 
quedan 11, que también han 
sufrido descensos drásticos 
en sus poblaciones.

Los investigadores incor-
poraron varios campos de 
análisis, incluidos estudios 
directamente relacionados 
con la desaparición de ani-
males grandes, así como el 
momento de la extinción de 
las especies, las preferencias 
dietéticas, los requisitos cli-
máticos y de hábitat, las es-
timaciones genéticas de los 
tamaños de población an-

teriores y las pruebas de la 
caza, entre otros.

Las modificaciones cli-
máticas durante los últimos 
periodos interglaciares y 
glaciales afectaron a las po-
blaciones y distribuciones de 
animales y plantas grandes y 
pequeños en todo el mundo. 
Sin embargo, se observaron 
extinciones significativas 
sólo entre los grandes.

El cambio climático

Una observación importante 
es que las anteriores eras de 

hielo y los periodos intergla-
ciales, igualmente dramáti-
cos, de los últimos dos millo-
nes de años no provocaron 
una pérdida selectiva de la 
megafauna. Especialmente 
al comienzo de los periodos 
glaciares, las nuevas condi-
ciones frías y secas extin-
guieron a gran escala algunas 
regiones, como la de los árbo-
les en Europa. Sin embargo, 
no hubo extinciones selecti-
vas de animales grandes.

La gran y muy selectiva 
pérdida de megafauna en los 
últimos 50 mil años es única 

en los últimos 66 millones de 
años. Los periodos anteriores 
de cambio climático no pro-
vocaron grandes extinciones 
selectivas, lo que contradice 
el papel principal del clima 
en las extinciones de la me-
gafauna, afirma el profesor 
Jens-Christian Svenning, di-
rector de Econovo y autor 
principal del artículo.

Se han encontrado tram-
pas diseñadas para animales 
muy grandes, y los análisis de 
isótopos de huesos humanos 
antiguos y residuos proteíni-
cos de puntas de lanza mues-

tran que cazaban y comían 
los mamíferos más grandes.

Svenning añade: Los 
primeros humanos moder-
nos eran cazadores eficaces 
incluso de las especies ani-
males más grandes y tenían 
claramente la capacidad de 
reducir las poblaciones de 
animales grandes, que eran 
y son particularmente vul-
nerables a la sobrexplota-
ción porque tienen largos 
periodos de gestación, pro-
ducen muy pocas crías a la 
vez y tardan muchos años en 
alcanzar la madurez sexual.

Caza humana extinguió muchos mega 
hervíboros terrestres: investigadores
El análisis incluye inicialmente a los animales que pesaban al menos 45 kilos

EUROPA PRESS

MADRID

▲ Una observación importante es que las anteriores eras de hielo y los periodos interglaciales, igualmente dramáticos, de los últi-
mos dos millones de años no provocaron una pérdida selectiva de la megafauna. Foto Cambridge Prisms Extinction/Svenning et al
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Por primera vez una in-
vestigación determina los 
orígenes de la moda en la 
invención de las agujas con 
ojo, innovación tecnológica 
clave utilizada para adornar 
la ropa con fines sociales y 
culturales.

Este avance del Paleolí-
tico, cuyos restos más anti-
guos descubiertos se remon-
tan a 40 mil años, marca 
el cambio fundamental de 
la ropa como expresión de 
identidad.

Las herramientas con 
agujas con ojo son un avance 
importante en la prehisto-
ria porque documentan una 
transición en la función de 
la ropa desde fines utilita-
rios a objetivos sociales, dice 
en un comunicado Ian Gilli-

gan, profesor de arqueología 
en la Universidad de Syd-
ney y autor principal del es-
tudio, publicado en Science 
Advances.

Desde los instrumentos 
de piedra que preparaban 
pieles de animales para 
que los humanos las usa-
ran como aislamiento tér-
mico hasta los punzones de 
hueso y las agujas con ojo 
para crear prendas ajusta-
das y adornadas, ¿por qué 
comenzamos a vestirnos 
para expresarnos e impre-
sionar a los demás?

Hace 40 mil años

¿Por qué usamos ropa? Su-
ponemos que es parte de la 
existencia humana, pero si 
observamos las diferentes 
culturas, nos damos cuenta 
de que la gente existía y 
funcionaba perfectamente 

en sociedad sin ropa, dice 
Gilligan. Lo que me intriga 
es la transición de la ropa de 
ser una necesidad física en 
ciertos entornos a una social 
en todos los entornos.

Las primeras agujas con 
ojo que se conocen aparecie-
ron hace aproximadamente 
40 mil años en Siberia. Estos 
objetos, uno de los artefactos 
paleolíticos más emblemáti-
cos de la Edad de Piedra, son 
más difíciles de fabricar en 
comparación con los pun-
zones de hueso, que eran 
suficientes para crear ropa 
ajustada. Los punzones de 
hueso son herramientas he-
chas de huesos de animales 
que se afilan hasta formar 
una punta. Las agujas con 
ojo son punzones de hueso 
modificados, con un orificio 
perforado (ojo) para facili-
tar la costura de tendones 
o hilo.

Como las evidencias 
sugieren que los punzo-
nes de hueso ya se usaban 
para crear ropa a medida, 
la innovación de las agu-
jas con ojo puede reflejar 
la producción de ropa más 
compleja y en capas, así 
como el adorno de la ropa 
mediante la fijación de 
cuentas y otros pequeños 
elementos decorativos. Las 
herramientas clásicas que 
asociamos son raspadores 
de piel o raspadores de pie-
dra, y los encontramos apa-
reciendo y desapareciendo 
durante las diferentes fases 
de las últimas eras glacia-
les, explica Gilligan, quien, 
con sus coautores sostienen 
que la ropa se volvió un 
elemento de decoración 
porque los métodos tradi-
cionales de adorno corpo-
ral, como la pintura de piel 
con ocre, no eran posibles 

durante la última parte de 
la última era glacial en las 
partes más frías de Eurasia.

Es por eso que la apari-
ción de las agujas con ojo 
es particularmente im-
portante porque señala el 
uso de la ropa como deco-
ración, dice Gilligan. Así, 
la ropa evolucionó para 
cumplir no sólo una nece-
sidad práctica de protec-
ción y comodidad contra 
los elementos externos, 
sino también una función 
social y estética de identi-
dad individual y cultural.

El uso regular de ropa 
permitió que se formaran 
sociedades más grandes y 
complejas, ya que la gente 
podía trasladarse a climas 
más fríos y al mismo tiempo 
cooperar con su tribu o co-
munidad basándose en es-
tilos de vestimenta y símbo-
los compartidos.

Invención de aguja con ojo inició uso de 
la ropa como elemento de socialización
Los restos más antiguos descubiertos de este avance se remontan a 40 mil años

EUROPA PRESS
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▲ La aparición de las agujas con ojo es particularmente importante porque señala el uso de la ropa como decoración, ésta evolucionó para cumplir no sólo una necesidad práctica 
de protección y comodidad contra los elementos externos, sino también una función social y estética de identidad individual y cultural. Foto Universidad de Sydney-Gilligan et al
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La muestra fur / a tiny ex-

hibition de Chris Núñez, 
indaga sobre los límites de 
la realidad, el concepto de 
vacío y el aislamiento. La 
inauguración se hará en la 
microgalería y tienda No-
palkraft, en la calle 58 con 
49, número 414, en el centro 
de Mérida, a las 18 horas el 
sábado 6 de julio.

Christian Núñez cursó 
estudios en humanidades 
y filosofía, así como una 
maestría en dirección estra-
tégica de negocios. Es artista 
gráfico, escritor y publi-
cista. Ha publicado los libros 

Shhh, La burbuja azul y The 

Criying Boy Project, los dos 
primeros con ilustraciones 
de su autoría.

“Empecé en las artes 
visuales muy influido por 
el existencialismo. Ernesto 
Sabato, Albert Camus, 
Jean-Paul Sartre, E.M. Cio-
ran. De alguna manera, 
todas esas influencias 
asomaban en la obra ini-
cial. Luego me orienté a 
la publicidad y empecé a 
desarrollar proyectos que 
tenían que ver con iden-
tidad visual para marcas 
comerciales”, compartió 
Chris Núñez, en entrevista 
con La Jornada Maya.

Tras un silencio creativo 
de 10 años, llega fur, serie de 

20 piezas realizadas en téc-
nica mixta sobre soportes 
como el papel algodón. Los 
materiales varían, desde el 
collage de imágenes con li-
bros y revistas antiguas hasta 
el uso de acrílicos, lápices óleo 
pastel, crayones y solventes.

“Fuera de proyectos es-
pecíficos para plataforma 
digitales, no había pre-
sentado obra durante este 
tiempo, hasta ahora, que 
llega la oportunidad con Ga-
briel Chacón, dueño de No-
palkraft. Intento recuperar 
el impulso creativo y el en-
tusiasmo por lo desconocido 
con frescura. Hay un tema 
de pathos y de catarsis, evi-
dentemente, pero también 
una preocupación concep-

tual ante el reto de renovar 
un imaginario minimalista”.

Desarrollada en tres mo-
mentos específicos, fur busca 
instaurar un juego de unidad 
homogénea en los conceptos 
clave y las técnicas empleadas.

“En estas 20 piezas, algu-
nas medianas y otras peque-
ñas, hay tres momentos. La 
obra más clásica representa 
personajes aislados viendo 
hacia un horizonte desla-
vado. Luego hay una serie 
de espíritu punk con imá-
genes en negativo. Por úl-
timo, están las obras de gran 
formato, en las que hay un 
arrebato en el trazo, las es-
tructuras y composiciones”.

En cuanto a los temas, 
persiste la búsqueda del lí-

mite, el aislamiento y la ex-
ploración del vacío.

“En términos generales, 
fur indaga en el sustrato de 
lo que llamamos realidad. 
Las atmósferas exploran 
la ausencia o el rastro, casi 
un destello, de otro paisaje 
mediante la noción de viaje 
interior y cierto misticismo 
agnóstico. Pero el espectador 
es quien interpreta y asigna 
sus propios significados”.

La obra de Chris Núñez es-
tará disponible en Nopalkraft 
durante un mes. Esta galería 
y tienda de arte es una inicia-
tiva de Gabriel Chacón (Chakz 
Armada), y busca reunir obra 
de artistas locales y colocarla 
en el mercado incentivando el 
comercio justo.

Exposición fur de Christian Núñez indaga sobre 
los límites de la realidad, la nada y el aislamiento

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

El Colegio de México y tra-
ductores pertenecientes a 
diversas universidades in-
terculturales presentaron 
la Nueva historia mínima de 

México traducida a cinco 
lenguas indígenas.

Este nuevo trabajo de edi-
ción interinstitucional entre la 
SEP, el Colmex, la Universidad 
Intercultural Maya de Quin-
tana Roo y la Universidad In-
tercultural del pueblo Yaqui, 
se enfocó en la traducción de 
cinco lenguas indígenas como 
el maya, matlatzinca, náhuatl, 
tlahuica y yaqui.  

“Traducir un libro como 
la Nueva historia mínima de 

México, que es un libro muy 
importante en nuestro país, 
no fue una tarea fácil, con 
el grupo de traductores de 
la Universidad Intercultural 
Maya, analizamos, revisamos, 
y nos juntamos para trabajar 
minuciosamente con las pa-
labras. Sabemos que la lengua 

maya tiene muchas varian-
tes lingüísticas, hay muchas 
palabras que tienen muchos 
significados, por eso tuvimos 
que analizarlas bien para sa-
ber qué palabras utilizar”, co-
mentó Gladys Sánchez Chan, 
traductora del libro al maya.

Desde hace más de medio 
siglo, el Colegio de México se 
comprometió a producir obras 
dirigidas al público en general 
y para la educación básica, las 
cuales resultan de gran ayuda 
como material didáctico para 
profesores y estudiantes.

La Historia mínima de 

México conoce dos versio-
nes. La publicada en 1973, 
con decenas de reimpresio-
nes. En esta obra han par-
ticipado autores como Da-
niel Cosío Villegas e Ignacio 
Bernal, entre otros.

La Nueva historia mínima 

de México, nació hace 20 años, 
en el 2004, y reúne a autores 
como Pablo Escalante, Luis 
Jáuregui y Josefina Vázquez, 
etcétera. Esta obra ya cuenta 
con 10 traducciones a len-
guas extranjeras.

Presentan traducción de la Nueva historia 
mínima de México a lenguas indígenas
La publicación es un acto con valor de justicia histórica hacia los pueblos originarios

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ “Traducir un libro como la Nueva historia mínima de México, que es un libro muy importante 
en nuestro país, no fue una tarea fácil”, subrayó Gladys Sánchez Chan. Foto Rodrigo Medina
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“Los niños de polvo, todos 
grises”, víctimas de diferen-
tes guerras, vistos desde 
hace tiempo en las redes so-
ciales, motivaron al joven 
dramaturgo Zaid Rolva a es-
cribir, precisamente, Niños 

polvo, que ofrecerá nueva 
temporada a partir del 7 de 
julio en el teatro Varsovia.

El también director de 
la puesta en escena señala 
que hace falta hablar de 
cómo los menores pueden 
sobrellevar un conflicto 
bélico, aunque no sólo los 
actuales, también los pa-
sados como las dos guerras 
mundiales, sin olvidar la 
situación actual del sector 
infantil en México. Por 
ejemplo, “la lucha que cada 
uno puede padecer, inclui-
das las guerras personales 
y nuestro niño interior”.

En la puesta, Rolva in-
terpreta a Samir, hermano 
mayor de Orión, de siete 
años, cuyo “cariño, fraterni-
dad, humanidad y complici-
dad los lleva a prometer que 
prevalecerán siempre jun-
tos y protegerse uno a otro”. 
El estallido de una bomba 
los separa, entonces a par-
tir de allí Orión dedicará 
todo su esfuerzo a rencon-
trarse con su hermano des-
aparecido, quien siempre le 
creó un mundo imaginario 
de lugares fantásticos para 
que pudiera escapar de su 
fuerte realidad.

Importante, soñar

No escapan en el sentido 
estricto de la palabra, por-
que “los niños son cons-
cientes de lo que pasa en 
nuestra actualidad, más 
bien, a distraerse un poco 
y seguir soñando, incluso 
dentro de tal situación”, 
apuntó Rolva en conferen-
cia de prensa. Así es como 
Orión, al pasar por un por-
tal mágico, entra al mundo 
de niños polvos, donde co-
noce a varios personajes 

que serán cruciales para 
encontrarse con Samir.

Entre ellos, está el “niño 
recolector”, quien estuvo en 
un campo de concentración, 
y ayudará a Orión a pasar 
las pruebas para reunirse 
con su hermano. Luego está 
la “princesa de porcelana”, 
quien en vida se llamó Siria, 
fue muerta en la Primera 
Guerra Mundial y mostrará 
a Orión las pruebas que debe 
superar. El libro parlante es 
un personaje “egocéntrico, 
aunque divertido, quien da 
un poco de luz y simpatía a 
la historia”, señala Rolva.

Al mismo tiempo, Orión 
se encontrará con caracteres 
“antagónicos”, como Mamá 
Cuervo, que representa “la 
ambición que tenemos como 
seres humanos”, y el Hombre 
Cucaracha, que personifica 
“el odio o ese rencor que se 
tiene y que seguramente se 
debe de perdonar en algún 
momento en lo personal”.

Ana Lilia Herrera, pro-
ductora de la obra e in-
térprete de Mamá Cuevo 
(hay papeles que se alter-
nan en las funciones), re-
cuerda que “por desgracia 
las guerras las hemos vi-
vido desde hace muchos 
años. Es algo que no ter-
mina, que el poder man-
tiene. Queremos que el 
público reflexione que es-
tos conflictos siempre han 
estado; hay niños que los 
han vivido y ya no están 
con nosotros. Sin embargo, 
nos pueden estar acompa-
ñando desde otro plano”.

La obra Niños polvo 
nació hace seis años; no 
obstante, siempre que se 
repone “hemos tenido que 
modificar uno de los textos 
que dice ‘no, esta es la gue-
rra de 2022, 2023, ahora 
2024, porque los menores 
siguen apareciendo y mu-
riendo en la guerra”. Para 
la presente temporada se 

han “refrescado los efectos 
de magia que contiene el 
espectáculo porque quere-
mos ser muy visuales. Éste 
es un tema muy fuerte, 
entonces intentamos ha-
cerlo atractivo y digeri-
ble para todo público, no 
sólo mostrar situaciones 
de angustia y estrés. Ha-
cemos trucos de magia y 
efectos visuales, a fin de 
que las personas entren 
a este mundo de fantasía, 
aunque adentro queda la 
conciencia de lo que pasa”, 
indica Rolva.

El dramaturgo reiteró 
que el trabajo trata de ha-
blar de algo que “sucede a 
los niños, que son nuestros 
también. Nuestros niños 
allá y acá, y despertar em-
patía, es decir, ‘no puedo 
abrazar a uno en Ucrania; 
sin embargo, puedo vol-
tear a ver uno de aquí y 
hacer algo en la medida de 
mis posibilidades’”.

El elenco está integrado, 
además, por Nara Hernán-
dez (Orión), Sergio Díaz (Re-
colector y Hombre Cucara-
cha), Claudia Olivia (Prin-
cesa de Porcelana y Siria), 
Said Soto (Libro Parlante), 
Elizabeth Cortez (Princesa de 
Porcelana y Mamá Cuervo) 
y Luis Báez (Libro Parlante).

La apuesta escenográ-
fica aborda un concepto 
onírico, sugiere aquel viaje 
astral en el que todo puede 
ser posible. El vestuario, 
como el resto de elementos 
de la obra, incita a romper 
la barrera tiempo/espacio. 
Algunos detalles y acceso-
rios, colores y textiles evo-
can la Primera y Segunda 
guerras mundiales.

Niños polvo se presen-
tará todos los domingos el 
11 de agosto, a las 13 horas, 
en el teatro Varsovia, Var-
sovia 9, colonia Juárez. Es 
apto para niños a partir de 
los siete años.

Niños de polvo, montaje inspirado en las 
infancias víctimas de guerras: Zaid Rolva
Necesario, que los infantes hablen de los conflictos que viven, asegura el dramaturgo

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La puesta en escena Niños polvo se presentará todos los domingos el 11 de agosto, a las 13 horas, en el teatro 
Varsovia, Varsovia 9, colonia Juárez. Es apto para niños y niñas a partir de los siete años. Foto Luis Castillo
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Giménez quedó a deber con 
el Tri en la Copa América

¿Despedir a Jaime Lozano es 
la solución a los problemas 
de la selección mexicana?

No, pero es la salida rá-
pida que encuentran los 
dirigentes del futbol nacio-
nal cuando hay crisis de 
resultados.

Por lo pronto, Ivar Sis-
niega, presidente de la Fede-
ración Mexicana de Futbol, 
afirmó que no están pen-
sando en cambiar al cuerpo 
técnico tras el fracaso en 
la Copa América y dijo que 
hubo positivos en el torneo 
para el Tricolor.

Aunque el “Jimmy” es 
muy querido entre los ju-
gadores y en la copa la ex-
cusa por el mal desempeño 
es que se dio oportunidad a 
otros elementos, la realidad 
es que el desempeño ha ve-
nido a menos después de la 
Copa Oro.

Desde que asumió el 
cargo, Lozano ha perdido 
siete de 21 partidos y sólo 
uno de esos fue con la au-
sencia de los cinco jugado-
res experimentados que 
dejó fuera para el torneo 
continental. “Han sido un 
poco injustos los resultados 
con Jaime Lozano porque se 
viene trabajando de buena 
manera, mejorando defensi-
vamente y el ataque partido 
a partido”, manifestó el capi-
tán César Montes.

El argentino Gerardo 
Martino, quien dirigió a 
los tricolores en el proceso 
anterior, perdió su octavo 
encuentro más de tres años 
después de asumir el cargo, 
en su duelo 55 al frente.

La efectividad del ac-
tual entrenador es de 53.7 
por ciento, la más baja para 
un seleccionador desde el 
sueco Sven Goran Eriksson, 
quien fue cesado en 2009 
luego de un año en el puesto 
con un 48.72.

Por otra parte, uno de los 
elementos que aprovechó 
sus oportunidades fue el de-
lantero César Huerta, quien 
brilló en los minutos que 
Lozano le dio. “Es mi pri-
mer torneo internacional 
con la selección, hicimos 
bien las cosas, pero esto 
no es de merecer, nosotros 
somos los que jugamos y 
nos vamos tristes y doli-
dos, pero no es momento 
de lamentos sino de ser au-
tocríticos”, indicó. “Esto nos 
sirve de aprendizaje”.

¿Quiénes quedaron a de-
ber?

Aunque varios jugado-
res estuvieron alejados de 
su mejor forma, como Uriel 
Antuna, Luis Chávez, Carlos 
Rodríguez y Julián Quiñones, 
el que menos cumplió con las 
expectativas fue el delantero 
Santiago Giménez.

El “Bebote” recibió su 
primera oportunidad de ser 
el indiscutido nueve de la 
selección y no pudo tras-
cender.

Giménez no tuvo tantas 
oportunidades frente al arco 
y eso no es su culpa, pero 
contó con al menos dos claras 
en los últimos dos partidos 
que no supo resolver.

Giménez no convencía 
a Martino y Diego Cocca, 
otro técnico argentino que 
tuvo el “Tri” recientemente, 
porque no es un delantero 

muy asociativo y no genera 
sus propias jugadas. Lozano, 
sin decirlo, probablemente 
lo había relegado y le había 
dado la titularidad a Henry 
Martín por ese motivo.

Después de lo que 
pasó en la copa, es muy 
probable que el capitán 
del América retome ese 
puesto como titular.

AP  
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 El delantero yucateco Henry Martín, con Enrique Borja, a 
quien alcanzó en el quinto lugar de la lista histórica de golea-
dores de las Águilas con 104 anotaciones. Foto @ClubAmerica

Varios jugadores, lejos de su mejor forma; Martín volvería a ser titular 

Colombia y Brasil empatan; la Canarinha, ante Uruguay en cuartos de final

Santa Clara.- Brasil se batirá 
con Uruguay en los cuartos de 
final de la Copa América luego 
que la “Canarinha” no pudo 
pasar el martes de un empate 
1-1 contra Colombia, que con 
el resultado se apoderó del 
primer lugar del Grupo D.
Daniel Muñoz facturó el gol de 
Colombia en el segundo minuto 
del tiempo añadido del primer 
lapso. Tras desbordar por el 
costado derecho, el lateral fu-

siló al arquero Allison Becker 
para establecer la igualdad que 
estiró a 26 partidos el invicto de 
su selección.
Brasil se puso al frente a los 12 
minutos con un magistral tiro libre 
de Raphinha. El atacante clavó un 
zurdazo que entró al ángulo supe-
rior derecho ante la mano estirada 
del arquero Camilo Vargas.
Al tener que conformarse con el 
segundo lugar de la llave con 
cinco puntos, Brasil se cruzará 

con el conjunto de Uruguay de 
Marcelo Bielsa, que luce como 
un fuerte candidato al título, el 
sábado en Las Vegas. Colombia, 
primera con siete unidades, se las 
verá contra Panamá ese mismo 
día en el desierto de Arizona.
Los cuartos de final se pondrán 
en marcha este jueves 4 con el 
duelo entre Argentina (primer 
lugar del Grupo A) y Ecuador 
(segundo del B) en el NRG 
Stadium de Houston. Al día 

siguiente, Venezuela, líder del 
sector B, chocará con Canadá, 
segundo del A, en el AT&T Sta-
dium de Arlington.
Colombia y Brasil echarán de 
menos a jugadores clave, el 
volante Jefferson Lerma y el 
atacante Vinícius Júnior, res-
pectivamente, en sus próximos 
compromisos debido a acumu-
lación de tarjetas.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Ciudad de México.- 

Las Águilas del América 
anunciaron la renova-
ción del técnico André 
Jardine. El brasileño ex-
tendió su vínculo hasta 
2027. Su anterior con-
trato expiraba en 2025.
Desde su arribo al club capi-
talino, Jardine ha hecho del 
plantel un equipo ganador.
En un año, el sudameri-
cano logró cuatro títulos; el 
más reciente obtenido el 
domingo con la Supercopa 
que le ganaron a Tigres.
La renovación del brasileño 
se da en un momento en el 
que su nombre sonó para 
sustituir a Jaime Lozano en 
la selección mexicana de 
futbol, tras la crisis por la 
que atraviesa el combinado 
nacional. Según los repor-
tes, en el nuevo contrato del 
brasileño existe una cláu-
sula de salida en caso de 
que una selección o un club 
de Europa lo busquen.

Argentina, sin 
Messi, pero con 
cuatro campeones 
mundiales para 
buscar el oro en 
París

Lionel Messi finalmente se 
bajó de París para no exigir 
de más a su físico, pero 
cuatro campeones mundia-
les y varios talentos de la 
liga local conforman el plan-
tel de 18 futbolistas que bus-
carán el tercer oro olímpico 
en futbol para Argentina, se-
gún la nómina oficializada 
el martes.
El técnico del combinado 
olímpico, Javier Masche-
rano, quien como jugador 
ganó el oro en 2004 y 2008, 
convocó al arquero Geró-
nimo Rulli, al veterano de-
fensor Nicolás Otamendi, 
así como a los delanteros 
Julián Álvarez y Thiago Al-
mada, quienes lograron la 
tercera estrella mundial para 
Argentina en 2022.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Anuncian 
renovación de 
Jardine como DT 
del América hasta 
2027



Un gol en el primer minuto 
y una atajada espectacular 
en el último colocaron a 
Turquía en los cuartos de 
final de la Eurocopa.

Merih Demiral anotó dos 
tantos, incluido el que abrió 
el marcador, mientras que el 
arquero Mert Gunok salvó a 
su equipo en los descuentos, 
para que el equipo dirigido por 
el italiano Vincenzo Montella 
superara el martes 2-1 a Aus-
tria, que fue líder del Grupo D, 
por encima de Francia y Países 
Bajos, en los octavos de final.

“Nuestro espíritu de con-
junto continuó hasta el último 
minuto”, resaltó Montella.

Demiral abrió el marca-
dor después de menos de un 
minuto y volvió a anotar en 
la segunda mitad por los tur-
cos, que enfrentarán el sá-
bado a Países Bajos en Berlín.

Michael Gregoritsch acercó 
a los austriacos a los 66. Hacia el 
final del encuentro, el arquero 
turco Gunok aportó una de las 
mejores atajadas del torneo, 
para evitar el tanto del empate 
en un cabezazo de Christoph 
Baumgartner. La atajada pactó 
el duelo ante unos holandeses 
que, a juicio de Montella, “pe-
lean como leones”. 

“Recuperaremos nuestra 
fuerza física y mental y seguire-
mos nuestro camino”, advirtió.

Austria realizó 21 dispa-
ros a puerta, contra seis de 
los turcos. La atajada agónica 
de Gunok no fue la única que 
logró en el partido.

“Estoy seguro de que si 
‘Baumi’ hubiera anotado para 
llevar el partido al tiempo ex-
tra, habríamos ganado”, con-
sideró el estratega austriaco, 
Ralf Rangnick. “Lo único de 
lo que se nos puede acusar 
es de no haber anotado su-
ficientes goles a partir de las 
oportunidades que tuvimos, 
y no trabajamos bien en las 
jugadas a balón parado”.

Tras la vibrante batalla, 
quedaron definidos los cuar-

tos de final de la Euro. Este 
viernes chocarán Alemania y 
España, lo que se puede con-
siderar una final adelantada, 
y Portugal y Francia. El otro 
encuentro del sábado será 
Inglaterra-Suiza.

El desafío del martes en 
Leipzig tuvo un comienzo fe-
roz. Ambos equipos tuvieron 
oportunidades en los primeros 
30 segundos y Demiral marcó 
en el primer minuto después 
de que la defensa austriaca no 
logró alejar el balón que llegó a 
su área en un córner.

El intento de Baumgartner 
por despejar el balón rebotó 
en la espalda de su compañero 

Stefan Posch, hacia el arquero 
Patrick Pentz, quien lo sacó 
sobre la línea. Pero Demiral 
aprovechó el rebote y anotó.

La UEFA registró oficial-
mente el gol a los 57 segun-
dos, lo que lo convierte en el 
segundo más rápido de la his-
toria de la Eurocopa. Albania 
anotó a los 23 segundos con-
tra Italia en la fase de grupos.

Austria estuvo cerca de 
responder, pero Demiral 
hizo lo suficiente para evi-
tar un gol de Baumgartner.

Tras el descanso, Arda Guler 
ejecutó un córner perfecto para 
que Demiral anotara de cabeza 
su segundo tanto a los 59.

Países Bajos estaría alcan-
zando su mejor desempeño 
en el momento más oportuno.

La selección se clasificó a 
sus primeros cuartos de final 
de la Eurocopa en 16 años 
con una victoria por 3-0 so-
bre Rumania, en lo que se 
podría calificar por mucho 
como su mejor actuación en 
lo que va de este certamen.

Cody Gakpo rompió el 
empate a los 20 minutos y 
Donyell Malen anotó dos 
goles en los últimos instan-
tes para instalar a los ho-
landeses en la ronda de los 
ocho mejores, algo que no 
lograban desde 2008.

“Pienso que todo el des-
empeño fue sobresaliente, 
y eso es lo que necesitamos 
para tener una oportuni-
dad de seguir en este tor-
neo”, dijo el técnico Ronald 
Koeman. “Éste es nuestro 

nivel. Si jugamos por debajo 
del mismo, no llegaremos a 
la final”.

La “Oranje” desperdició 
un sinfín de ocasiones para 
aumentar la ventaja inicial, 
incluyendo una en la que el 
capitán Virgil van Dijk re-
mató al palo. Sin embargo, 
fue notoria la mejora en 
comparación con la fase de 
grupos, que terminó con una 
derrota de 3-2 ante Austria.

“Creo que jugamos un 
buen partido y mostra-

mos una gran reacción 
al final”, señaló Gakpo, 
delantero del Liverpool. 
“Fue un buen paso en la 
dirección correcta. Habla-
mos mucho de la agresi-
vidad, la intensidad y la 
defensa como un equipo”.

Fue el tercer tanto de 
Gakpo en el torneo, lo que lo 
convirtió en el máximo go-
leador junto con el alemán 
Jamal Musiala, el georgiano 
Georges Mikautadze y el es-
lovaco Ivan Schranz.

Países Bajos arrolla 3-0 a Rumania; Gakpo anota y alcanza el liderato de goleo 
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Con vibrante victoria, Turquía 
avanza a cuartos de final de la Euro
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Doblete de Demiral acaba con Austria; memorable atajada de Mert Gunok 

▲ El turco Merih Demiral anotó dos veces para eliminar a Austria en Leipzig. Foto Ap

Cristiano Ronaldo 
confirma que está 
jugando su “última 

Eurocopa” 

Cristiano Ronaldo confirmó 

que la Eurocopa de este año 

será la última de su carrera.

La súper estrella portuguesa 

está jugando el torneo por 

sexta vez, un récord. La se-

lección lusa alcanzó los cuar-

tos de final, donde Kylian 

Mbappé y Francia esperan 

en Hamburgo el viernes.

En declaraciones a la emi-

sora pública portuguesa 

RTP, después de la victoria 

en la tanda de penales sobre 

Eslovenia el lunes, el astro 

de 39 años dijo: “Es, sin 

duda, mi última Eurocopa. 

Pero no estoy emocionado 

por eso. Me conmueve todo 

lo que significa el futbol, el 

entusiasmo que tengo por el 

juego, el entusiasmo por ver 

a la afición, a mi familia, el 

cariño que la gente me tiene”.

Uno de los goleadores más 

prolíficos en la historia del 

balompié, con un récord de 

14 goles en la Euro, indicó 

que su principal motivación 

ahora era “hacer feliz a la 

gente”. Lloró durante el par-

tido contra Eslovenia luego 

que Jan Oblak le atajó un 

penal en la prórroga.

Persisten problemas 
por la mascarilla de 

Kylian Mbappé

Kylian Mbappé lleva más 

máscaras que goles en la 

Eurocopa.

El capitán de Francia sufre 

con su visión periférica al 

usar la mascarilla que tiene 

que portar para proteger su 

nariz, la cual se fracturó en el 

debut de su país en el torneo.

Usó una tercera máscara di-

ferente el lunes en la victoria 

por 1-0 frente a Bélgica en 

octavos de final. El delantero 

remató sin acierto cinco ve-

ces. Apenas ha marcado un 

gol en el certamen, de penal.

“Se está acostumbrando, 

pero afecta su visión”, 

apuntó el entrenador Didier 

Deschamps. “Todo lo que 

tiene delante está bien, pero 

hay algo que falta en su 

visión periférica”.

AP
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El comercio de bienes mun-
dial registró un crecimiento 
anual de 1 por ciento en el 
primer trimestre de 2024, 
esto luego de un estanca-
miento durante 2023, reveló 
este martes la Organización 
Mundial de Comercio (OMC).

En un reporte, el orga-
nismo internacional des-
tacó que el comercio de 
mercancías, medido como 
promedio de las exportacio-
nes e importaciones, tam-

bién aumentó 1 por ciento 
en el primer trimestre de 
2024 respecto al trimestre 
inmediato anterior.

“La mayoría de las regio-
nes contribuyeron positiva-
mente al repunte del volu-
men del comercio, siendo Eu-
ropa una notable excepción, 
pues sus exportaciones e im-
portaciones siguieron dismi-
nuyendo”, dijo el organismo.

Estas son las primeras es-
tadísticas trimestrales sobre 
el volumen del comercio pu-
blicadas por la OMC desde 
su última previsión comer-
cial, publicada el 10 de abril 

en el informe Perspectivas 
y estadísticas del comercio 
mundial de la organización.

En ese informe, los econo-
mistas de la OMC predijeron 
que el volumen del comercio 
mundial de mercancías cre-
cería 2.6 por ciento en 2024 
y 3.3 por ciento en 2025.

“El aumento de 1 por 
ciento en el primer trimes-
tre es en líneas generales 
coherente con esas proyec-
ciones; si el ritmo actual de 
expansión continúa hasta 
finales de este año, el volu-
men del comercio para todo 
2024 será 2.7 por ciento ma-

yor que en 2023”, aseguró el 
organismo en el reporte.

Unctad conforma cre-

cimiento

Por su parte, la Conferencia 
de las Naciones Unidas so-
bre Comercio y Desarrollo 
(Unctad, por sus siglas en 
inglés), señaló que las ten-
dencias del comercio mun-
dial se tornaron positivas 
en el primer trimestre de 
2024, con un aumento del 
valor del comercio de bie-
nes de alrededor de 1 por 
ciento intertrimestral y del 

de servicios de alrededor de 
1.5 por ciento.

“Se espera que este au-
mento, impulsado por una 
dinámica comercial positiva 
para los Estados Unidos y los 
países en desarrollo, en par-
ticular las grandes econo-
mías en desarrollo asiáticas, 
agregue aproximadamente 
250 mil millones de dólares 
al comercio de bienes y 100 
mil millones de dólares al 
comercio de servicios en el 
primer semestre de 2024, en 
comparación con el segundo 
semestre de 2023”, agregó el 
organismo de la ONU.

Comercio global creció 1% en el primer trimestre 
de 2024, según Organización Mundial de Comercio

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno del presidente es-
tadunidense Joe Biden revocó 
este año ocho licencias que 
habían permitido a algunas 
empresas enviar productos al 
gigante chino de equipos de 
comunicaciones Huawei (se-
gún un documento del que 
Reuters informó por primera 
vez), en su intento de presio-
nar a la empresa.

El Departamento de Co-
mercio (que supervisa la po-
lítica de exportaciones de Es-
tados Unidos), dijo en mayo 
que había revocado “ciertas” 
licencias, pero no especificó 
el nombre o el número de 
proveedores que se vieron 
afectados. Licencias de Qual-
comm e Intel estaban entre 
las revocadas, informó Reu-
ters en ese momento.

“Desde principios de 
2024, (el Departamento de 
Comercio) ha revocado ocho 
licencias más que involucran 
a Huawei”, dijo la agencia en 
el documento, elaborado en 
respuesta a una investiga-
ción del congresista republi-
cano Michael McCaul.

Según el documento, las 
aprobaciones de licencia 
para Huawei incluyen “equi-
pos de ejercicio y muebles 
de oficina y componentes 
de baja tecnología para ar-
tículos de consumo masivo, 

como paneles táctiles y sen-
sores de pantalla táctil para 
tabletas”, que están dispo-
nibles en China a través de 
fuentes chinas y extranjeras.

Huawei y Qualcomm no 
respondieron a solicitudes 

de comentarios. Intel no 
quiso hacer comentarios. 
Un portavoz del Comité de 
Asuntos Exteriores de la 
Cámara de Representantes, 
presidido por McCaul, dijo 
que había recibido los da-

tos el martes y los estaba 
revisando.

Los detalles arrojan nueva 
luz sobre las medidas que la 
administración Biden está to-
mando para frustrar a Huawei, 
ya que la compañía ha comen-
zado a recuperarse a pesar de 
los esfuerzos de Washington 
por paralizarla por motivos de 
seguridad nacional. Huawei 
ha negado que sea un riesgo 
para la seguridad.

La empresa fue incluida 
en una lista sobre restriccio-
nes comerciales de Estados 
Unidos en 2019 por temor 
a que pueda espiar a los es-
tadunidenses. Ser agregado 
a la lista significa que los 
proveedores de la compañía 
deben solicitar una licencia 
especial, difícil de obtener, 
antes de realizar el envío.

Pero los proveedores de 
Huawei han recibido licen-
cias por valor de miles de mi-
llones de dólares para vender 
productos y tecnología de 
Huawei gracias a una política 
del gobierno del ex presidente 
Donald Trump que permitió 
que fluyera una gama mucho 
más amplia de artículos de 
lo que es típico para una em-
presa que cotiza en bolsa.

EU impulsa freno a Huawei; revoca 
las licencias para ocho proveedores
La empresa fue incluida en una lista sobre restricciones comerciales en 2019

REUTERS

WASHINGTON

▲ Los proveedores de Huawei han recibido licencias por valor de miles de millones de dólares 
para vender productos y tecnología de Huawei gracias a una política del gobierno del ex presi-
dente Donald Trump, que permitió el flujo de una gama más amplia de estos artículos. Foto Ap
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El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
anunció que las institu-
ciones federales de salud 
suscribirán un acuerdo 
para que los mexicanos 
puedan acudir a cualquier 
hospital público en casos 
de emergencias, infartos, 
diabetes y cáncer.

“Es una responsabilidad 
del Estado garantizar el de-
recho a la salud y es lo que 
estamos haciendo”, expresó.

Al encabezar la confe-
rencia de prensa matutina 
este martes, el mandata-
rio indicó que el Instituto 

Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), el Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y el organismo pú-
blico IMSS Bienestar traba-
jan en convenios de coor-
dinación con el objetivo de 
garantizar el derecho de la 
población a la atención mé-
dica.

“Esto es un acuerdo bus-
cando hacia adelante la in-
tegración de todo el sector 
salud y se ha avanzado bas-
tante”, subrayó.

Actualmente, la Federa-
ción trabaja en hacer reali-
dad el sistema de salud pú-
blica gratuito que merece el 
pueblo de México: atención 
de calidad las 24 horas, los 

siete días de la semana con 
médicos generales y espe-
cialistas en todos los turnos; 
unidades médicas rehabili-
tadas y equipadas, así como 
abasto de medicamentos al 
100 por ciento, estudios clí-
nicos e intervenciones qui-
rúrgicas sin importar con-
dición social o económica, 
detalló. 

El jefe del Ejecutivo des-
tacó los esfuerzos sin prece-
dentes del gobierno federal 
para formar médicos, parti-
cularmente de especialistas. 
La actual administración 
incrementa becas de espe-
cialidad dirigidas a trabaja-
dores de la salud y heredará 
al pueblo de México 200 
Universidades para el Bien-

estar Benito Juárez García 
que imparten la carrera de 
Medicina.

Agradeció a gobernado-
res por contribuir al cum-
plimiento del compromiso 
en materia de salud antes de 

concluir la primera etapa de 
la Cuarta Transformación.

“Queremos que en sep-
tiembre podamos izar ban-
deras blancas en los estados, 
decir: ‘ya está, ya hay abasto 
de medicamentos al 100 
por ciento, ya se tienen los 
médicos generales, ya hay 
especialistas’. Es todo un de-
safío y no es Dinamarca, va 
a ser mejor que Dinamarca 
porque ya llevamos tiempo 
trabajando y no tenemos 
afortunadamente proble-
mas financieros, tenemos 
los recursos que se requie-
ren para dejar un buen sis-
tema de salud, que es muy 
importante porque la mayo-
ría de la gente no tiene para 
curarse”, explicó.

Mexicanos podrán recibir atención 
en cualquier hospital público: AMLO
Garantizar el derecho a la salud, responsabilidad del Estado, dijo el Presidente al 

anunciar convenios de coordinación entre el IMSS, ISSSTE y el IMSS-Bienestar

DE LA REDACCIÓN
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López Obrador 

destacó los 

esfuerzos del 

gobierno federal 

para formar 

médicos

La Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) informó 
que la institución castrense 
no tiene ningún adeudo con 
la organización Transportis-
tas Unidos, por el servicio 
de traslado de material de 
construcción para el Tren 
Maya; hizo un llamado a las 
empresas que tienen a su 
cargo el desarrollo del me-
gaproyecto, que en caso de 
tener pagos pendientes los 
cubran, y para evitar blo-
queos en diversas vías de 
comunicación, instaló una 
mesa de negociación.

La institución castrense 
señaló que “el Cuerpo de 
Ingenieros Militares llevó a 
cabo la adquisición de ba-
lasto para su empleo en la 
construcción del Tren Maya, 
con empresas legalmente 
constituidas y registradas 
en Compranet, habiendo 
realizado los pagos corres-
pondientes”.

Respecto del traslado del 
balasto, la Sedena indicó que 
las empresas adquirieron de 
manera independiente y a 
su propio interés el servicio 
de transporte, sin interven-
ción de la dependencia.

En días pasados la agru-
pación de transportistas de 
carga llevaron a cabo blo-
queos en la autopista Mé-
xico-Veracruz, en la caseta 
de Amozoc, Puebla, en de-
manda de pagos pendientes, 
que según su la vocera de la 
organización, Mary Flores, 
las empresas les adeudan 90 
millones de pesos y afectan 
a 500 prestadores de servi-
cio de carga.

La Sedena dio a conocer 
que ante el reclamo de or-
ganización Transportistas 
Unidos, ayer, personal de la 
Secretaría de Gobernación 
(Segob), implementó en la 
ciudad de Puebla una mesa 
de diálogo con dicha orga-
nización, participando re-
presentantes de la Sedena 
para conocer del asunto, 
deslindar responsabilidades 

y tomar acuerdos que per-
mitan dar solución a la pro-
blemática.

Resaltó que “no obstante 
que esta secretaría no tiene 
adeudo alguno, con el afán 
de coadyuvar a encontrar 
una solución, la Dirección 
General de Ingenieros Mi-
litares contribuirá a evitar 
un problema que afecte a 
la población por bloqueos 
en diversas vías de comu-
nicación y conciliará con 
las empresas contratantes, 
exhortándolas a que cubran 
sus adeudos”.

La Sedena informó que 
tiene disposición para con-
tinuar transparentando los 
procesos de contratación y 
el buen ejercicio de los recur-
sos para “los proyectos prio-
ritarios del gobierno federal 
bajo su responsabilidad, así 
como contribuir en la solu-
ción de posibles controver-
sias que se puedan generar, 
siempre con estricto apego 
a la normatividad vigente y 
preocupada por el bienestar 
de la población”.

No hay ninguna deuda con Transportistas 
Unidos sobre el Tren Maya, afirma Sedena

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO

SERGIO EL BAILADOR l HERNÁNDEZ



El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ase-
veró este martes que su 
gobierno no está pidiendo 
la renuncia de la ministra 
presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Piña, 
y manifestó su rechazo a 
cualquier tipo de negocia-
ción para hacer una re-
forma “descafeinada” al 
Poder Judicial.

“Qué descafeinada ni 
qué nada”, declaró el man-
datario en su conferencia 
de prensa diaria en Palacio 
Nacional al ser consultado 
sobre la reunión sostenida 
ayer a puerta cerrada por 
los integrantes de la SCJN 
en la que hubo reproches a 

Piña por su falta de interlo-
cución con otros Poderes en 
el contexto de la discusión 
de la iniciativa de reforma al 
Poder Judicial enviada por 
López Obrador al Congreso.

-¿Si la ministra presidenta 
renuncia, se podría negociar 
una reforma suavizada?-, se 
le preguntó al presidente.

-No, no, no. Eso es del 
tiempo de la corrupción 
y del autoritarismo, no 
debe de haber ese tiempo 
de negociaciones-, rechazó 
y afirmó que la reforma 
y su discusión “no es una 
concertacesión, como era 
la costumbre en los tiem-
pos de Salinas. No, no, que 
sea de conformidad con la 
Constitución y la ley”.

-¿No están pidiendo 
ustedes la renuncia de la 
ministra Piña?

-No, no-, respondió Ló-
pez Obrador.

-¿Ni su renuncia es factor 
de negociación para hacer 
una reforma “descafeinada”?

-No-, insistió el tabas-
queño. “No, qué descafei-
nado ni qué nada”, agregó.

“No hace falta que re-
nuncie nadie, es nada más 
que continúe el debate sobre 
la necesidad de la reforma, 
hacer un buen análisis, un 
buen diagnóstico. Ya noso-
tros presentamos una inicia-
tiva de ley, que se revise, que 
se ven los tiempos, los proce-
dimientos que se deben apli-
car, que se fijen los tiempos 
para la elección y que se ini-
cie el proceso con una con-
vocatoria en donde puedan 
ya inscribirse los aspirantes”, 
expuso el mandatario.

Enfatizó que la reforma 
debe seguir un curso legal, 
establecido en la Constitu-
ción, y no desviarse con 
negociaciones como las que 

se hacían “en los tiempos 
de la corrupción”, López 
Obrador ejemplificó que 
cuando Ernesto Zedillo re-
formó a la SCJN, negoció 
y entregó beneficios a los 
ministros. “Eso se podría, 
pero no debe seguirse con 
esas prácticas”, subrayó.

“Y no es una cosa en 
contra de la señora Piña. 
Ella llega ahí, desde luego 
tiene procedimientos que 
uno no puede aceptar, com-
partir, pero no solo es ella, 
es una crisis del Poder Ju-
dicial. ¿Y cómo se enfrenta 
una crisis, una decadencia? 
Pues con una reforma, con 
una transformación, no 
parchando”, aseveró.

Dijo que observa que los 
integrantes del Poder Ju-
dicial “están entendiendo” 
que se requiere la reforma 
y que no pueden ir en con-
tra de la voluntad popular.

Luego del hallazgo de 19 
cuerpos en el municipio de 
La Concordia, Chiapas, el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que se 
trata de asesinatos producto 
de un enfrentamiento entre 
dos organizaciones crimi-
nales que se disputan una 
ruta de tráfico de drogas y 
migrantes en la región fron-
teriza con Guatemala.

“Fue un enfrentamiento 
lamentable, en la zona fron-
teriza con Guatemala hay 
dos grupos que están enfren-
tados, ya lleva tiempo esto”, 
dijo el mandatario en su con-
ferencia de prensa diaria en 
Palacio Nacional, donde ante 
preguntas de periodistas se-
ñaló que “se está protegiendo 
a la población de la región”.

“Son dos grupos. ¿Qué 
motiva esto? El tráfico de la 
droga y también el tráfico de 
migrantes, el tráfico de per-
sonas. Es una ruta”, señaló.

Rechaza el Presidente negociar 
reforma judicial “descafeinada”
ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Lamenta AMLO asesinato de 19 personas en Chiapas

▲ “Fue un enfrentamiento lamentable, en la zona fronteriza con Guatemala hay dos grupos que 
están enfrentados, ya lleva tiempo esto”, dijo López Obrador en conferencia de prensa. Foto Reuters

Al agradecer este martes el 
apoyo de Cuba con el envío 
de médicos para cubrir las 
necesidades de especialis-
tas en distintos puntos del 
país, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador re-
conoció que la violencia que 
se vive en determinadas re-
giones complica la contrata-
ción de médicos mexicanos.

En su conferencia de 
prensa diaria en Palacio 
Nacional, López Obrador 
subrayó que su gobierno 
ha puesto en marcha un 
plan para la contratación 
de los médicos especia-
listas que hacen falta en 
hospitales y centros de 
salud de zonas aisladas 
marginadas en el país. Y es 
que, destacó, en el periodo 
neoliberal se abandonó la 
formación de médicos con 
el país y esto resultó en la 
falta de especialistas. “En 
ese afán privatizador nos 
quedamos sin la posibili-
dad de tener más médicos 
y especialistas”, dijo.

Aseguró que ha habido 
avances en la contratación 
del personal que hace falta, 
pero señaló que factores 
como la falta de servicios 
en las regiones donde es-
tán las vacantes y la vio-
lencia, han complicado el 
reclutamiento.

“Queremos agradecer 
mucho, volver a agradecer, 
siempre agradecer, al pue-
blo y al gobierno de Cuba 
porque nos están ayudando 
con el envío de especialistas 
que no se tienen en nuestro 
país. Sin querer polemizar, 
nada más es subrayar que 
la política neoliberal aban-
donó la educación pública, 
de nivel superior, y se re-
chazaba a los jóvenes que 
querían estudiar medicina 
con el pretexto de que no 
pasaban el examen, cuando 
lo cierto que es que no ha-
bía presupuesto y eran mi-
les de rechazados. Al final, 
el resultado es que no te-
nemos los especialistas que 
requiere el país”, añadió.

“Violencia hace 
que sea difícil la 
contratación de 
personal médico”

ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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Al menos son 116 las personas 
muertas este martes por la es-
tampida que se desató al tér-
mino de un evento religioso 
en el norte de la India, tras la 
que las autoridades abrieron 
una investigación para escla-
recer sus causas y anunciaron 
que presentarán cargos con-
tra los organizadores.

“Se ha confirmado la 
muerte de 116 personas. Los 
que resultaron heridos es-
tán recibiendo tratamiento 
médico y los cuerpos han 
sido enviados a diferentes 
lugares para su autopsia. Se 
presentarán cargos contra 
los organizadores que obtu-
vieron el permiso para el 
evento”, dijo a los medios el 
inspector general de Policía 
del distrito de Aligarh, Sha-
labh Mathur. Los asistentes 
corrieron para salir de la 
carpa improvisada después 
de un evento con la figura 
hindú Bhole Baba, informa-
ron medios locales.

Los medios citaron a las 
autoridades, que dijeron que 
el calor y la sofocación en el 
recinto pudieron ser un fac-
tor. En un video tomado des-
pués del incidente se mues-

tra que la estructura parece 
haberse derrumbado. Va-
rias mujeres lloraban por los 
muertos. Las estampidas le-
tales son relativamente fre-
cuentes durante los festiva-
les religiosos indios, que re-
únen a grandes multitudes 
en espacios pequeños con 
pocas medidas de seguridad.

El oficial de policía Ra-
jeesh Singh dijo que pro-
bablemente se produjo un 
sobrecupo en el evento, 
realizado en un poblado del 
distrito de Hathras, en Uttar 
Pradesh, a unos 350 kilóme-
tros (220 millas) al suroeste 
de Lucknow, la capital del 
estado. Informes iniciales 

indican que más de 15 mil 
personas se reunieron en el 
evento, que estaba autori-
zado para albergar única-
mente a 5 mil.

“Las personas comenza-
ron a caer unas sobre otras, 
unas sobre otras. Las per-
sonas que fueron aplasta-
das, murieron. La gente que 

había allí las sacó”, dijo la 
testigo Shakuntala Devi a la 
agencia noticiosa Press Trust 

of India. Los cuerpos fueron 
trasladados a hospitales y 
morgues en camiones y 
vehículos privados, dijo el 
funcionario gubernamental 
Matadin Saroj.

El primer ministro Na-
rendra Modi expresó sus 
condolencias a las familias 
de los fallecidos y dijo que el 
gobierno federal trabajaba 
con las autoridades estatales 
para garantizar que los le-
sionados recibieran ayuda.

El ministro principal de 
Uttar Pradesh, Yogi Aditya-
nath, calificó a la estampida 
como “extremadamente 
triste y desgarradora” en una 
publicación de la red social 
X. Dijo que las autoridades 
ya investigan la causa.

En 2013, peregrinos que 
visitaban un templo en una 
popular festividad hindú en 
el estado de Madhya Pradesh, 
en el centro del país, murie-
ron arrollados por otros asis-
tentes que huían por temor 
a que un puente pudiera 
derrumbarse. Al menos 115 
personas fueron aplastadas 
o murieron en el río. En 2011, 
más de 100 devotos hindúes 
murieron aplastados en el es-
tado de Kerala.

Un ataque israelí mató a al 
menos nueve personas en la 
ciudad de Jan Yunis, en el 
sur de la Franja de Gaza, dije-
ron el martes las autoridades 
de salud palestinas, un día 
después de que Israel ordenó 
la evacuación de algunas zo-
nas de la ciudad antes de un 
posible operativo terrestre.

La operación nocturna 
alcanzó una vivienda 
próxima al Hospital Euro-
peo, que está dentro de la 
zona de evacuación delimi-
tada por Israel. Tras la orden 
inicial, el ejército dijo que el 

centro sanitario no estaba 
incluido, pero su director in-
dicó que la mayoría de los 
pacientes y doctores ya ha-
bían sido reubicados.

Los registros del Hospital 
Nasser, a donde fueron tras-
ladadas las víctimas, mostra-
ban que entre los muertos en 
el ataque había tres menores 
y dos mujeres. Reporteros  
presentes en el hospital con-
taron los cadáveres.

Sam Rose, director de pla-
nificación de la agencia de 
Naciones Unidas para los 
refugiados palestinos, UN-
RWA, apuntó que, según sus 
cálculos, en la zona de eva-
cuación hay alrededor de 250 
mil personas — más de 10 por 

ciento de los 2.3 millones de 
habitantes del enclave pales-
tino —, incluyendo muchos 
que llegaron allí escapando 
de los combates en otros pun-
tos. Otras 50 mil personas 
que viven cerca de la zona 
delimitada podrían optar por 
marcharse debido a la proxi-
midad a los combates, añadió.

A los evacuados se les dijo 
que busquen refugio en un 
campamento instalado a lo 
largo de la costa que ya está 
abarrotado y que cuenta con 
pocos servicios básicos.

Israel inició la guerra en 
Gaza luego del ataque insur-
gente transfronterizo coman-
dado por Hamás el 7 de oc-
tubre, que dejó unos mil 200 

muertos — en su mayoría ci-
viles — y más de 250 rehenes.

Desde entonces, las ofen-
sivas terrestre y aérea de Is-
rael se han cobrado la vida de 
más de 37 mil 900 personas, 
según el Ministerio de Sa-
lud gazatí, que no distingue 
entre víctimas combatientes 
y civiles en su conteo. La 
guerra ha cortado casi todo 
el suministro de alimentos, 
medicamentos y productos 
básicos a Gaza y la población 
depende ahora por completo 
de la ayuda humanitaria. El 
máximo tribunal de la ONU 
concluyó que hay un “riesgo 
plausible de genocidio” en 
Gaza, una acusación que Is-
rael rechaza.

Por su parte, el ejército 
israelí dijo que dos de sus sol-
dados fallecieron y otro su-
frió heridas graves en com-
bates en el centro de Gaza, 
pero no ofreció más detalles.

El grupo insurgente Yi-
had Islámica afirmó que en 
la víspera bombardeó las lí-
neas de suministro israelíes 
en el corredor de Netzarim, 
en el centro de la Franja. El 
ejército creó el paso, que va 
desde la frontera este hasta 
el mar, al inicio de su ofen-
siva para incomunicar el 
norte y el sur del territorio.

No se puedo confirmar 
de forma independiente los 
reportes de ninguno de los 
bandos.

Ataque nocturno deja 9 muertos en Jan Yunis tras evacuación israelí

AP

JERUSALÉN

Estampida en evento religioso en India 
resulta en 116 fallecidos y varios heridos
AP Y EFE

NUEVA DELHI

▲ Más de 15 mil personas se reunieron en el lugar, autorizado para albergar a 5 mil. Foto Ap



El número de menores des-
plazados por la violencia de 
las pandillas en Haití cre-
ció un 60 por ciento desde 
marzo, el equivalente a un 
niño por minuto, alertó este 
lunes Unicef, que estima en 
300 mil la cifra de afectados.

Los menores desplazados 
representan más de la mi-
tad de las 600 mil personas 
que se vieron obligadas a 
abandonar sus residencias 
debido a la violencia ram-
pante que asola al país, en 
particular a la capital Puerto 
Príncipe, pero también ante 
la necesidad de buscar asis-
tencia humanitaria, según 
la organización de la ONU 
protectora de la infancia.

La catástrofe huma-
nitaria “está teniendo un 
efecto devastador en los 
niños. Los niños desplaza-
dos necesitan desespera-
damente un entorno se-
guro y protector”, alerta 
Catherine Russell, direc-

tora ejecutiva de Unicef, 
citada en un comunicado.

La directiva también re-
calcó la necesidad de ma-
yor apoyo y financiación 
por parte de la comunidad 
internacional.

Los menores y adolescen-
tes son víctimas de la violen-
cia por partida doble: además 
del desplazamiento, en mu-
chos casos sin sus familias, 
también se ven obligados a 
dejar el colegio y aparte son 
objeto de agresiones sexua-
les, explotación y abuso.

Sin medios para sobre-
vivir y sin protección, cada 
vez es más frecuente que los 
menores se sumen a los gru-
pos armados que siembran 
el terror en un país donde el 
90 por ciento de la población 
vive en la pobreza y donde 
tres millones de pequeños 
necesitan ayuda humanita-
ria, recuerda Unicef.

Sus problemas se han 
visto agravados también 
por la estación de lluvias, 
que amenaza con disparar 
las enfermedades transmi-
tidas por el agua en un país 

que registró más de 84 mil 
casos sospechosos de cólera, 
según la organización con 
sede en Nueva York.

“Las necesidades en Haití 
siguen creciendo, junto con 
los peligros para los niños. 
Todo el mundo tiene un pa-
pel que desempeñar para 
cambiar esta trayectoria 
y garantizar que los niños 
vuelvan a la escuela, que es-
tén seguros y que tengan ac-
ceso a los servicios básicos. 
Los niños no deberían estar 
pagando con sus vidas y su 
futuro una crisis creada por 
los adultos”, sostiene Russell.

Haití, el país más pobre 
de América, lleva años su-
mido en una crisis econó-
mica, política y de seguridad, 
agravada por la violencia de 
las pandillas, que controlan 
el 80 por ciento de la capital, 
Puerto Príncipe.

Un primer contingente 
de policías kenianos llegó 
a la capital haitiana la se-
mana pasada en el marco 
de una misión internacio-
nal para restablecer la se-
guridad en el país.

Estados Unidos otorgará a 
Ucrania un nuevo paquete 
de asistencia militar por 2 
mil 300 millones de dóla-
res que incluirá ayuda para 
puntos clave de defensa 
aérea y armas antitanques, 
anunció el martes el secre-
tario de Defensa estadouni-
dense, Lloyd Austin.

“Estados Unidos anun-
ciará pronto más de 2 mil 
300 millones de dólares en 
nueva ayuda militar para 
Ucrania”, dijo Austin al 
inicio de una reunión con 
su homólogo ucraniano, 
Rustem Umerov.

El anuncio se produce 
en momentos en que las 
debilitadas fuerzas ucra-
nianas se ven superadas en 
armamento y luchan por 
contener el avance de las 
tropas invasoras rusas, que 
según Moscú están con-
quistando nuevas localida-
des en el este de Ucrania.

Según Austin, el nuevo 
paquete “proporcionará más 
interceptores de defensa aé-
rea, armas antitanques y otras 
municiones vitales” que sal-
drán directamente de los de-
pósitos castrenses estadouni-
denses y ellos será entregados 
en un “cronograma acelerado”.

“También permitirá a Es-
tados Unidos adquirir más 

interceptores de defensa aé-
rea Patriot y NASAMS que 
se entregarán en un plazo 
acelerado”, dijo el jefe de de-
fensa estadounidense.

Antes de la cumbre del 
75º aniversario de la OTAN 
en Washington la próxima 
semana, Austin dijo que “da-
remos pasos para construir 
un puente hacia la membre-
sía de Ucrania en la OTAN”. 
En ese sentido destacó que 
Estados Unidos y Ucrania 
habían firmado reciente-
mente un acuerdo de segu-
ridad bilateral por 10 años.

De su lado, Umerov des-
tacó que “con ese apoyo, de-
tendremos a Rusia y deten-
dremos la agresión”.

Estados Unidos viene 
siendo el respaldo militar 
clave para Ucrania, pues ya 
comprometió más de 51 mil  
millones de dólares de asis-
tencia desde que Rusia lanzó 
su invasión a gran escala, a 
fines de febrero de 2022.

La ex presidenta demó-
crata de la Cámara de Re-
presentantes de Estados 
Unidos Nancy Pelosi dijo 
este martes que es “legí-
timo” plantearse si el pre-
sidente Joe Biden, de 81 
años, es apto para el cargo 

tras su desastroso debate 
contra Donald Trump.

“Creo que es una pregunta 
legítima decir: ‘¿Es esto un 
episodio o es un estado?”, dijo 
Pelosi, de 84 años, a la ca-
dena MSNBC cuando le pre-
guntaron por Biden, que en 
el debate del jueves se trabó 
varias veces y perdió el hilo, 
lo que exacerbó los temores 
sobre su agudeza mental.

EU otorga a Ucrania nuevo
paquete de ayuda militar 
que supera los 2.3 mdd

“Legítimo” plantearse si 
Biden es apto para cargo 
de presidente: Pelosi

AFP

WASHINGTON

AFP

WASHINGTON

Asistencia incluye 

interceptores 

de defensa 

aérea, armas 

antitanques y 

municiones vitales

La violencia desplaza a 
“un niño por minuto” 
en Haití, revela Unicef
AFP

NUEVA YORK

▲ Los infantes desplazados representan más de la mitad de las 600 mil personas que se 
vieron obligadas a abandonar sus residencias debido a la violencia que asola al país. Foto Ap
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Estados Unidos pidió este 
martes que el proceso de 
diálogo que retomará con el 
gobierno de Nicolás Maduro 
en Venezuela sea de “buena 
fe” y reiteró su petición para 
que las elecciones presiden-
ciales del próximo 28 de julio 
en el país suramericano sean 
competitivas e inclusivas.

“Damos la bienvenida al 
diálogo de buena fe. Somos 
conscientes de que el cambio 
democrático no será fácil y 
requiere de un compromiso 
serio”, dijo a EFE un portavoz 
del Consejo de Seguridad Na-
cional de la Casa Blanca.

La administración de Joe 
Biden está comprometida 
a “apoyar la voluntad del 
pueblo de Venezuela y a en-
contrar un camino hacia la 
gobernanza democrática a 
través de elecciones compe-
titivas e inclusivas”, añadió 
la misma fuente.

En una rueda de prensa 
posterior, el portavoz ad-
junto del Departamento de 
Estado, Vedant Patel, no 
quiso dar mayores detalles 
sobre el diálogo pero subrayó 
que el Acuerdo de Barbados 

del año pasado entre el cha-
vismo y la oposición “es el 
mejor camino para restaurar 
la democracia que los vene-
zolanos merecen”.

El gobierno de Biden se 
expresó así después de que 
Maduro haya anunciado que 
este miércoles reanudará su 
diálogo con las autoridades 
estadounidenses.

“Luego de pensarlo du-
rante dos meses he aceptado, 
el próximo miércoles se re-
inician las conversaciones 
con EU”, dijo el mandatario 
venezolano el lunes en su 
programa de televisión.

Pláticas con altibajos

Maduro señaló que esta 
nueva ronda de negocia-
ción será para que Estados 
Unidos “cumpla con los 
acuerdos firmados en Catar 
y para restablecer los tér-
minos del diálogo con res-
peto, sin manipulaciones”.

El presidente del Par-
lamento, el chavista Jorge 
Rodríguez, será el represen-
tante por la nación caribeña 
en este proceso de diálogo.

Desde marzo de 2022, 
cuando una delegación 
de la Casa Blanca viajó a 
Caracas para reunirse con 

Maduro, las conversaciones 
entre Estados Unidos y Ve-
nezuela han sido intermi-
tentes y con altibajos.

Fruto de ese diálogo, Es-
tados Unidos levantó par-
cialmente las sanciones 
a Venezuela en octubre 

pasado, pero el Gobierno 
de Biden revirtió el alivio 
seis meses después por la 
inhabilitación electoral de 
la líder opositora María 
Corina Machado.

Sin embargo, gracias a las 
negociaciones Venezuela 

consiguió -entre otros asun-
tos- la liberación del empre-
sario colombiano Alex Saab, 
señalado como testaferro de 
Maduro, quien estaba preso 
en Miami hasta el pasado di-
ciembre, como parte de un 
intercambio de prisioneros.

Los principales partidos oposi-
tores de Puerto Rico rechaza-
ron este martes la convocato-
ria de un nuevo referéndum 
no vinculante sobre el estatus 
político de la isla, a la vez que 
calificaron de “engaño” el úl-
timo movimiento del gober-
nador, Pedro Pierluisi.

La oposición ve esta con-
vocatoria, que al no contar 
con la aprobación del Con-
greso de Estados Unidos no es 
vinculante, como un intento 
del gobernante Partido Nuevo 
Progresista (PNP) de movilizar 
a sus seguidores a las urnas el 
día de las elecciones y mostrar 

un respaldo a la ‘estadidad’ 
(anexión de Puerto Rico a EU).

Pierluisi anunció el lunes 
que el nuevo referéndum 
“criollo” sobre el estatus po-
lítico de la isla se celebrará 
el 5 de noviembre, coinci-
diendo con las elecciones 
generales, e incluirá tres op-
ciones no coloniales: ‘estadi-
dad’, independencia y sobe-
ranía en libre asociación.

El Movimiento Victoria 
Ciudadana (MVC) denunció 
en un comunicado que el 
Gobierno de Puerto Rico se 
propone “engañar al pueblo 
nuevamente” con otra con-
sulta que no es vinculante 
porque no hay un compro-
miso de EU en cuanto al re-
sultado del mismo.

“En vez de buscar solu-
ciones reales a la situación 
de estatus, este plebiscito es 
otro engaño y una distrac-
ción de los problemas que 
realmente enfrenta el país”, 
dijo la comisionada electoral 
de MVC, Lillian Aponte.

MVC criticó asimismo 
que la consulta presenta 
definiciones de ‘estadidad’, 
independencia y libre aso-
ciación pero no contesta 
preguntas ni dudas sobre 
cada fórmula, ni establece el 
tiempo y fases que tomaría 
cada transición de estatus.

“Otro engaño más a los 
estadistas. Los que creemos 
en serio en la descoloni-
zación no jugamos a ple-
biscitos de mentiras”, dijo 

por su parte en un mensaje 
en sus redes sociales Juan 
Dalmau, presidente del 
Partido Independentista 
Puertorriqueño (PIP).

Dalmau, que aboga por 
la independencia, adelantó 
que el PIP va a impugnar en 
los tribunales este plebiscito 
convocado por decreto: “Va-
mos a combatir este engaño 
en todos los foros”, subrayó.

El candidato a la gober-
nación por el PIP indicó 
que, de llegar al poder, su 
compromiso es convocar 
una Asamblea de Estatus 
para obligar al Congreso 
de EU a actuar.

El presidente del Partido 
Popular Democrático (PPD), 
Jesús Manuel Ortiz, denun-

ció que “una vez más un go-
bernador del PNP convoca 
un plebiscito inconsecuente 
a celebrarse el mismo día de 
las elecciones generales”.

“Esta acción constituye 
otro ejercicio que solo pre-
tende desviar la atención 
de los malos gobiernos del 
PNP para tratar de mover 
a sus huestes a las urnas”, 
agregó el líder del PPD, 
que defiende el estatus 
político actual de Estado 
Libre Asociado a EU.

Ortiz calificó de “ejerci-
cio fútil” el referéndum y 
subrayó que la elección del 
próximo noviembre “no se 
trata de agendas políticas, se 
trata de atender el bienestar 
de las familias”.

Oposición de Puerto Rico rechaza plebiscito sobre estatus político

EFE

SAN JUAN

Diálogo “de buena fe” y unas elecciones 
competitivas: exhorto de EU a Maduro
EFE

WASHINGTON

▲ La administración de Biden está comprometida a “apoyar la voluntad del pueblo de Venezuela y a 
encontrar un camino hacia la gobernanza democrática”, dijo un portavoz de la Casa Blanca. Foto Efe
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Que el huracán fortachón

es desafío a la ciencia;

ahora, tanta violencia

¿la hace Chaac o Poseidón?
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¡BOMBA!

Rosario Ruiz

Oochel NASA

Tu ja’atskab k’iinil jo’oljeake’, 
beeta’ab tu C5il Cancúne’ 
u múuch’tambalil Consejo 
Estatal de Protección Civil 
ti’ u péetlu’umil Quintana 
Roo, tu’ux táakpaj xan u 
xkóordinadorail Protección 
Civil, Laura Velázquez Alzúa, 
ti’al u ts’aatáanta’al yéetel u 
nu’uktal bix táan u taal chak 
ik’al Beryl. Le beetik xane’, 
múuch’ meyaje’ tu jets’aj ma’ 

táan u xóot’ol le sesiono’.
“Táan kmúul meyaj ti’al u 

yutsbe’enil u kaajil Quintana 
Roo”, tu ya’alaj Velázquez 
Alzúa, máax tu ts’áaj 
k’ajóoltbil Beryl te’el súutuko’, 
ti’ yaan ka’ach tu k’áak’náabil 
Mar Caribe, óol maanal 2 mil 
kilómetros ti’ mexikoil jáal 
ja’, ts’o’oke’ yéetel lelo’, “ku 
cha’ak klíik’sikbáaj tu beel 
ma’ili’ k’uchuki’”.

Ti’ tsoolmeyaj beeta’abe’, 
a’alab táan u páa’ta’al ka 
yanak tu k’iinilo’ob chak ik’ale’, 
kex ichil 20 yéetel 23 u p’éelal 
ichil u ja’il Atlántico, ts’o’oke’ tu 
jo’oloj káajak u k’iinile’ (chúun 
tu yáax k’iinil junioe’) ts’o’ok u 
yantal óoxp’éeli’, ts’o’oke’ lelo’ 
ku chíikbesik u 13 por sientoil 
ti’ tuláakal. Ku tukulta’ale’ 
Beryle’ jach séeb úuchik chak 
ik’altal, ts’o’oke’ leti’e’ yáax 

ts’o’ok u k’uchul tak tu muuk’il 
5 tu séeba’anil (ichil junio 
yéetel julio); tumen lelo’ tak 
agosto ku yúuchul ka’achij.

Laura Velázqueze’ tu 
k’a’aytaj u ts’a’abal jump’éel u 
kúuchil kanan tu kaajil Cancún, 
beyxan tu playa Linda, ts’o’oke’ 
je’el bix kun ilbil kun jaats’ 
chak ik’ale’, yaan u yila’al wa 
k’a’abéet u je’ebel uláak’ tu 
noojolil le péetlu’umo’.

U náachil Beryle’ ‘’ku ts’áakto’on u 
páajtalil klíik’sikbáaj ma’ili’ k’uchuke’”: 

Protección Civil Nacional
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